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«Такая работа» с Евгением 
Балышкиным, Четверг 13.00

Кого берут в стюардессы 
или как ею стать

Продолжение на стр. 13   ‣Читайте на стр. 2   ‣

Ольга РОДИНА

Одежда леопардовой 
расцветки продолжает 
пользоваться особой 
любовью у модниц. 
Объясняем, как ее носить. 

К так называемому леопардовому принту 
можно относиться по-разному. 

Его можно считать вульгарным, но вряд 
ли он когда-нибудь выйдет из моды. 

Марш, марш, 
лео!

Основана в мае 1925 года 
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Светлана ОВДЕЙ

Юлия Новичкова 
и Елена Трифонова стали 
финалистками конкурса.

Завершился отбор финалисток 14-го сезона 
Международного конкурса красоты «Мисс 
офис - 2023». За право пройти в заключи-
тельный тур боролись 130 полуфиналисток. 
В их число вошли и шесть красавиц из Крас-
нодарского края.

В 2023 году темой конкурса «Мисс офис» 
выбрано направление «Любовь и милосердие». 
Организаторы и участницы поддерживают 
российские благотворительные фонды. При 
отборе оргкомитет выбирал неравнодушных 
девушек, которые организовывают акции и 
проекты, поддерживающие нуждающихся, 
или участвуют в них.

Оргкомитет провел более 40 кастингов и 
выбрал полуфиналисток. Следующим этапом 
стало интернет-голосование. Все желающие 
выбирали понравившихся конкурсанток с 18 
сентября по 8 октября. 

К голосованию присоединились более мил-
лиона пользователей. И, наконец, стали из-
вестны имена 30 финалисток. Из них сразу 
две девушки представляют Краснодарский 
край! 

Так, в финал международного конкур-
са «Мисс офис - 2023» прошла Юлия Но-
вичкова. Жительнице Краснодара 25 лет. 
Юлия окончила Финансовый университет 
при правительстве РФ. Сейчас конкурсант-
ка занимает должность сервис-менедже-
ра компании - разработчика электронного 
справочника.

 - Я оптимистична, эмоциональна и очень 
улыбчива. Считаю, что каждый сам управля-

ет своей жизнью и строит маршрут к своим 
мечтам, - говорит о себе Юлия Новичкова. 

Второй обладательницей места в финале 
конкурса стала Елена Трифонова. Конкур-
сантке из Сочи 24 года. Елена окончила 
Кубанский госуниверситет физической 
культуры, спорта и туризма. В настоящее 
время она работает помощником директора 
управляющего аэропорта Сочи.

 - Когда кажется, что весь мир настроен 
против тебя, помни, что самолет взлетает 
против ветра, - считает Елена Трифонова.

30 девушек ждет серьезная подготовка к 
финалу. Для них запланированы спортивные 
тренировки, репетиции творческих номеров, 
примерки коллекций, фотосессии, экскур-
сии и мастер-классы. Финал состоится уже 
25 ноября в Москве.

А главным призом станут три миллиона 
рублей, корона «Мисс офис» и возможность 
стать лицом рекламной кампании двух круп-
ных российских брендов.

Кубаночки на «Мисс офис»

Читайте на стр. 2  ‣

уникальных посетителей
за минувшие сутки

5 886 000

Среда
11 октября

№ 78-с (27526-с) 2023 год

Черные метки на дорогах 
Краснодарского края

11 участков 
трасс в регионе 

признаны самыми 
опасными

Юлия Новичкова. Елена Трифонова.
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Когда 
в Краснодаре 
включат 
отопление
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Курортный сезон подошел к 
концу, и трассы в Краснодар-
ском крае заметно опустели. Ле-
том на некоторых участках было 
не протолкнуться из-за заторов. 
Но часто причиной пробок ста-
новились многочисленные ДТП. 
Аварии, как известно, на время 
тормозят поток автомобилей в 
сторону Черного моря.

Специалисты ФКУ Упрдор 
«Черноморье» нашли 11 самых 
высоко аварийных участков до-
рог. Причиной ДТП здесь ста-
новится не плохое качество 
асфальтового покрытия, а не-
соблюдение правил дорожного 
движения - высокая скорость, 
игнорирование безопасной ди-
станции, а также желание пеше-
ходов быстро перейти дорогу в 
неположенном месте.

- В абсолютном большинстве 
случаев речь идет о невнима-
тельности, беспечности или ха-
латности водителей и пешехо-
дов. Согласно статистике года, 
в 81% случаев аварию или наезд 
на пешехода ничто не провоци-
ровало, кроме самих участников 
дорожного движения, - рассказа-

ли в пресс-службе ФКУ Упрдор 
«Черноморье».

Больше всего опасных участ-
ков зафиксировано на федераль-
ной трассе Р-217 «Кавказ». За 
восемь месяцев 2023 года на 
автобане выявлено четыре таких 
отрезка. Еще по три участка - на 
трассах А-160 «Майкоп - Коре-
новск» и А-147 «Джубга - граница 
с Абхазией» и один - на А-146 
«Краснодар - Верхнебаканский». 
Всего здесь произошло 42 ДТП. 

- В случае если ситуацию мож-
но устранить с помощью уста-
новки дополнительных знаков, 
директивным снижением ско-
ростного режима, устройством 
поперечных шумовых полос, до-
рожники делают это, - завили в 
ведомстве. 

В регионе  
11 участков трасс 
признаны самыми 
аварийными.
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Картина дня:

КОММУНАЛКА

Светлана ОВДЕЙ

В городе назвали условия, 
при которых батареи  
в домах станут горячими.

В Краснодаре заметно похолодало. 
Столбики термометров утром показы-
вают +8, а днем теплеет до +10-12. и 
несмотря на то, что народ стал мер-
знуть, это еще не повод включать в 
домах отопление. 

- Старт отопительного сезона объя-
вят, когда в районе пяти дней подряд 
среднесуточная температура воздуха 
продержится на отметке +8 градусов, 

- сообщили в департаменте городского 
хозяйства и ТЭК администрации Крас-
нодара.

Хотя обычно батареи становились те-
плыми 15 октября. Но в этом году может 
быть все иначе, ведь восемь градусов те-
пла пока не держатся пять дней подряд. 
К тому же, согласно прогнозам синоп-
тиков, с 12 октября столбики термоме-
тров поднимутся до +16 градусов. А к 
выходным и вовсе потеплеет до плюс 22.  

А вот соцобъектам подадут отопле-
ние по заявочному принципу. То есть 
детские сады и школы будут сами про-
сить, когда им пустить горячую воду 
по батареям.

Отопление в крайцентре включат, 
когда сильно похолодает

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Светлана ОВДЕЙ

Правда, временно.

В Краснодаре в квадрате 
улиц Красной, Пашковской, 
Красноармейской и Длин-
ной сейчас все закатано в 
бетон. Тут стоит несколь-
ко скамеек, хотя раньше 
обещали разбить сквер. В 
мэрии города говорят, что 
от прогулочной зоны рядом 
с домом купца Лихацкого, 
что на Длинной, 120а, не 
отказались, она будет, но 
позже. А пока тут решено 
разбить парковку. Причем 
за это проголосовали са-
ми жители города на сайте 
администрации. и хорошая 
новость в том, что парковка 
будет бесплатной. Сейчас в 
центре Краснодара особо 
негде поставить авто и не 
платить за это. А за вариант 
временной парковки отдали 
40,15% голосов участников. 

Сейчас на месте убрали 
деревья в кадках. Скоро 
здесь обещают нанести 
дорожную разметку и обо-

рудовать открытую стоянку 
без шлагбаума.

Кстати, среди вариан-
тов, что еще можно орга-
низовать на этой террито-
рии, была и площадка для 
выгула собак, но красно-
дарцы решили, что парков-
ка, тем более бесплатная, 
нужнее. 

- Временная парковка в 
районе дома купца Лихацко-

го будет работать до начала 
реконструкции. На участке 
приведут в порядок терри-
тории, которые находятся 
внутри и не видны с пеше-
ходной части улиц, - сооб-
щили в мэрии Краснодара.

Правда, даты, когда имен-
но заработает бесплатная 
парковка в центре города, 
не называют. Что ж, подо-
ждем!

7 нот здоровья
 Как повысить качество 
жизни за 7 недель

Узнайте, как изменить образ жизни по системе ма-
леньких шагов, которая легко впишется даже в самое 
плотное расписание современного человека. А еще в 
этой книге - списки самых полезных продуктов, анти-
стрессовые методики, вся правда о тестостероне и 
письма счастья, которые на самом 
деле меняют жизнь.

АО «иД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Черные метки кубанских дорог 
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Так сейчас выглядит территория, где в скором 
времени откроют место для стоянок авто.

В центре Краснодара появится 
бесплатная парковка
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Дорожники и сотрудники 
ГиБДД в конце года будут 
решать, какие новые участки 
трасс будут признаны аварий-
но-опасными. Возможно, уже 
в 2024 году на них появятся 
светофоры или изменится схе-
ма движения, чтобы снизить 
количество происшествий.

Поставят 
светофоры 
или поменяют 
схему

КСТАТИ
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На главу МЧС края завели дело:
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Евгения ОСТРАЯ

Олега Волынкина 
под арест отправил 
суд Москвы.

Начальник кубан-
ского Главка МЧС 
Олег Волынкин  уже 
вторую неделю нахо-
дится в московском 
СИЗО. Сюда 56-лет-
него генерал-лейте-
нанта привезли 27 
сентября. 

Он находился в слу-
жебной командиров-
ке в Сириусе, когда 
его задержали опера-
тивники по подозре-
нию в злоупотребле-
нии должностными 
полномочиями.

В наручниках Во-
лынкина доставили 
в столицу для избра-
ния меры пресече-
ния. Басманный суд 
Москвы 28 сентя-
бря счел требования 
следствия об аресте 
приемлемой мерой и 
отправил Волынкина 
в изолятор.

Позже стало из-
вестно, что действу-
ющий руководитель 
ведомства признал 
свою причастность 
к коррупционному 
преступлению и даже 
начал сотрудничать 
со следствием. 

Речь идет о госкон-
тракте по оснащению 
пожарно-спасатель-
ных частей в Красно-
дарском крае на 7,4 
млн рублей. Осваи-
вать бюджетные день-
ги по нему пришел 
некий предпринима-
тель Андрей Кольцов. 

Однако работы по 
поставке стройма-
териалов были вы-
полнены недобросо-
вестно, и, более того, 
следователи недосчи-
тались 3 млн рублей 
из контракта.

П о  э т о м у  д е л у 
Кольцова уже осу-
дили в Краснодаре, 
он получил условный 
срок. Но обвинение, 
похоже, нашло связь 
между предпринима-
телем и руководством 
ведомства.

А пока защита Оле-
га Волынкина подала 
жалобу на его арест.

Махинации  
с госконтрактами

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб. 111.

Декада подписки на I полугодие 2024

Акция действует с 23.11.20 по 29.11.20.  
Спешите! Количество подарков ограниченно! Справки

ежедневная + еженедельник
еженедельник с телепрограммой
ежедневная газета

ИНДЕКС

ПН051
П3700
П1101

ЦЕНА ПОДПИСКИ

2478, 30 руб.

947, 04 руб.

1581, 48 руб.

2069 52 руб.

782 88 руб.

1327 80 руб.

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

ЦЕНА НА 6 МЕСЯЦЕВ (ЯНВАРЬ ИЮНЬ 2024 Г.)

со 2 по 12 октября 
во всех почтовых отделениях

Расследование запутанной истории  

про олигарха от Ульяны Скойбеды -

   17:00

Секс, миллионы 

и тюрьма

уникальных посетителей

за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

5 самых популярных автоподстав:  

КАК НЕ СТАТЬ  

ЖЕРТВОЙ

Продолжение на стр. 12 ‣

Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Николай ГЕРАСИМОВ

Сначала он писал просто 

стихи. А потом встретил 

Александру Пахмутову.  

На 95-м году жизни скончался 

выдающийся русский поэт.

«Музыка Александры Пахмутовой, сло-

ва Николая Добронравова…» - эта фраза 

бесчисленное количество раз звучала на 

«Песнях года» и других советских концер-

тах. Композитор и поэт были неразделимы. 

Не стало 

Николая Добронравова:

...И юность 

ушедшая все же 

бессмертна
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Дмитрий 

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 

(«КП» - Санкт-Петербург»)

Спортсмен 

из Петербурга 

пошел против 

толпы хулиганов.

Профессиональный боец 

ММА Джахар Мажидов, 

выступающий в кулачной 

«Хардкор-лиге», подраба-

тывает охранником в сво-

бодное от спаррингов и 

тренировок время в супер-

маркете. На днях в магазин 

зашли девять мужчин и на-

чали приставать к девуш-

кам. Им сделал замечание 

брат Джахара. Тогда хули-

ганы набросились на него.

- Все вышли на улицу,  - 

рассказывают очевидцы.  - 

Брат охранника выстрелил 

в воздух из травматическо-

го пистолета. Нападавшие 

достали ножи. Кидались 

бутылками, били кулаками. 

Джахар не струсил, но в 

итоге, к несчастью, напо-

ролся на нож.

Заметив кровавый след 

на футболке бойца ММА, 

нападавшие разбежались. 

Джахару вызвали скорую, 

в больнице его проопери-

ровали. Сейчас состояние 

героя стабильное. Полиция 

задержала напавших, за-

ведено дело по статье за 

умышленное причинение 

тяжкого вреда здоровью 

(по ней грозит до 8 лет ли-

шения свободы).

Девятерых 

одним ударом

Зарплаты в регионах 

догоняют московские

Андрей ЗАЙЦЕВ

Если за прошедший 

год вы не стали 

зарабатывать 

больше, это повод 

подумать о своей 

квалификации. 

Как выяснили аналитики 

сервиса «Авито Работа», в 

среднем по стране зарпла-

ты за год выросли на 39%! 

Лидеры  - Омск, Саратов, 

Оренбург и Волгоград, в 

этих городах специалистам 

стали предлагать в полтора 

раза больше, чем в начале 

осени 2022 года. Важное 

уточнение: речь идет о зар-

платах, которые указаны в 

объявлениях о наборе новых 

сотрудников.

Главная причина роста 

зарплат - дефицит рабочих 

рук. В стране растет произ-

водство, импортозамещение 

набирает обороты, людей не 

хватает. Вот и приходится 

повышать зарплаты, чтобы 

заманить новых работников 

в условиях дефицита кадров.

Примечательно, что в Мо-

скве рост зарплат ниже, чем 

в регионах. Оклады в столи-

це за год выросли «всего» на 

16%. По мнению экспертов, 

на это есть три причины:

1. Зарплаты в столице и 

так были высокими.

2. В Москве с кадрами си-

туация получше. Много при-

езжих из регионов и других 

стран.
3. С развитием удаленки 

столичные работодатели 

стали активно привлекать 

людей из регионов на дис-

танционную работу. Это по-

зволяет сэкономить на фон-

де оплаты труда.
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ДЛЯ РОСТОВА И ОБЛАСТИ

с 18 по 24 сентября

ЧЕЛОВЕК,

НЕПОХОЖИЙ
НА ДРУГИХ

ВСПОМИНАЕМ 

легендарного 

главного редактора 

«Комсомолки» 

ВЛАДИМИРА 

СУНГОРКИНА
4

стр.
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«Влюблена и с обручальным кольцом»:

Новым избранником 

вдовы Абдулова 

стал состоятельный 

бизнесмен

Анатолий ЖДАНОВ

32
стр.

34
стр.

 Юбилей фильма 

«Иван Васильевич 

меняет профессию»:

Почему Никулин 

отказался играть 

Ивана Грозного
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Луна оптом 

и в розницу 

Кто наживается 

на спутнике Земли 

10
стр.
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Мать троих 

детей похудела 

на 72 кг 

и ушла 

добровольцем 

на СВО
6

стр.

Ли
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ив

8
стр.

Король Ганы 

правит 

страной 

из... Твери
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Лучшие 

упражнения 

для снижения 

давления
36
стр.

Рекомендуемая цена 32 рубля.

«Священная 

военная 

операция»

Продолжение на стр. 7 ‣
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Анна КУКАРЦЕВА

Советы,  

как быстро ввести 

ребенка в режим учебы.

Как в течение первых недель школьных 

занятий подготовить ребенка к долгому 

учебному году? И что стоит учесть роди-

телям детей разных возрастов?

В школу 

пришел,  

а голову 

дома забыл?
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Слушайте аудиокнигу Дмитрия Стешина -  

  21:00, с понедельника по четверг

Гороскоп для всех 

знаков зодиака 

на сентябрь 

от Тамары Глоба

На Кубани построят 

новую развязку в Крым

Проект 

предусматривает  

пять искусственных 

сооружений, включая 

800-метровую эстакаду. 

Разрешенная скорость 

движения - до 120 км/ч,  

на съездах - до 80 км/ч.  

Число полос - шесть  

на основных 

направлениях, две - 

на съездах.

Гид по пользованию:

Бесплатные 

услуги  

в поликлиниках

Читайте на стр. 10 ‣

Ва
ди

м 
ТА

РА
КА

НО
В/

ТА
СС

ad
m

kr
ai

.k
ra

sn
od

ar
.r

u

уникальных посетителей

за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Мария ЧАЛАЯ

Маршрутом 

воспользовались 

около пяти тысяч 

пассажиров.

В этом году «Комету» 

между Анапой и Геленджи-

ком запустили 5 сентября. 

Регулярное морское пас-

сажирское сообщение бу-

дет доступно до 30 сен-

тября. 
- В этом году за время 

работы маршрутом вос-

пользовались около пяти 

тысяч пассажиров. Еже-

дневно «Комета» совер-

шает два рейса. Отправ-

ление в 09:00 - из Анапы 

и в 17:00 - из Геленджика. 

Время в пути - два часа, - 

сообщили в пресс-службе 

администрации Красно-

дарского края.

Билеты на рейс можно 

купить в кассах морского 

порта Анапы и централь-

ного причала Геленджика, 

а также на официальном 

сайте оператора перевоз-

ок и в мобильном приложе-

нии «Комета». Взрослым 

пассажирам при себе не-

обходимо иметь оригинал 

паспорта, детям - свиде-

тельства о рождении. 

«Комета» связала Анапу с Геленджиком

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FMАнапа             8
9,5  FM

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FMАнапа             8
9,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

6 049 000
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Оксана КАДОЧНИКОВА

15-летняя школьница из 
Краснодара стала первой на 
чемпионате мира по карате.

Ангелина Коваленко из Краснодара 
взяла новую высоту. 15-летняя школьни-
ца стала первой на чемпионате мира по 
сетокан - это разновидность японского 
карате. Девушка и не скрывала от роди-
телей и тренера - едет на соревнования, 
чтобы победить.

КиМОНО заВОрОжилО
Ангелина впервые узнала о карате в 

школе. Увидела объявление, что ведется 
набор в секцию, пришла к родителям 
и сказала: «Хочу заниматься». Родные 
опешили - их дочь в то время была ма-
ленького роста, упитанная. Казалось, 
какой ей спорт, да еще и силовой. Но 
девочка настояла и через две недели 
пошла на первую тренировку. Тогда ей 
было 9 лет.

- Я говорю, шутя, если идти, то только 
чтобы были победы и черный пояс, - вспо-
минает мама спортсменки Екатерина 
Коваленко. - Ангелина посмотрела на 
меня и сказала: «Конечно, все это бу-
дет». То есть она уже тогда ставила пе-
ред собой цели, к которым шла.

Через полгода после первой трени-
ровки девочка уже участвовала в со-
ревнованиях и сразу - первое место. 
Через некоторое время на ее бело-
снежном кимоно красовался черный 

пояс. Сейчас Ангелина - кандидат в ма-
стера спорта. 

«зОлОтО уВезу  
В КраСНОдар»

В поездку на Первый Индо-Тихооке-
анский Кубок JKA по сетокан Ангелина 
готовилась как всегда основательно. 
Все лето, пока одноклассники отдыхали, 
она бегала на тренировки, а еще учила 
английский. Когда настало время отправ-
ляться, по традиции заверила близких 
- без золота не приедет домой. 

Так и вышло. Ангелина провела четыре 
боя и вышла из них победительницей. В 
финале опередила соперницу и взяла 1-е 
место в своей категории. В Краснодар 
она возвращалась с медалью и новым 
титулом - чемпионка мира по сетокан.

- Тренеры говорят, что у дочери очень 
сильный внутренний стержень. Она умеет 
собраться когда нужно и не дает себе 
поблажек. На тренировках выкладыва-
ется на 100 процентов, - отмечает мама 
Ангелины.

Девятиклассница уже определилась 
с выбором профессии. После школы 
планирует посту-
пать в Институт 
физической куль-
туры, чтобы стать 
тренером. Говорит, 
в Краснодаре они 
очень нужны.

ехала на соревнования,  
чтобы победить

 ■ зНаЙ НаШиХ!
Ангелина выиграла все бои.

Справка «КП»

Олег Волынкин карье-
ру в МЧС начал в 1994 
году в должности старше-
го офицера оперативного 
отдела штаба по делам  
ГО и ЧС Хабаровского 
края. Дослужился до 
первого заместителя на-
чальника ГУ МЧС России 
по Хабаровскому краю. 
В январе 2020 года был 
переведен в Краснодар-
ский край, где возглавил 
краевое МЧС.

Генерал требует 
отпустить его под 

подписку о невыезде.

Видео, как школьница 
шла к победе, на сайте 
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ТЕРРИТОРИЯ «ПЕРЕМОГИ»
Накрытый маскировочной сетью 

УАЗ «буханка» пробирается по до-
роге. Объезжает ямы. Одна из них 
такая, что «буханка» поместилась 
бы туда целиком: тут когда-то был 
блокпост, и бойцы вкопали перед ним 
полутонную авиабомбу, чтобы подо-
рвать противника, если тот захочет 
прорваться. Но из-за обстрелов бомба 
сдетонировала раньше.

Места неуютные: Грозовое - Же-
ребянки - Пятихатки. В Пятихатках 
стоит враг и видит все, что подъезжает 
к линии боестолкновения. Проезжа-
ем трансформаторную будку, здесь в 
конце июля обстреляли журналистов, 
погиб военкор «Известий» Ростислав 
Журавлев. Это обстоятельство холо-
дит сердце.

Я еду с разведчиками из батальона 
Судоплатова. Им нужно в Жеребянки. 
Летом ВСУ попытались нанести здесь 
основной удар. Село стратегически 
важное - отсюда идет дорога на Ва-
сильевку и дальше на Токмак и Ме-
литополь. Наши парни врага не про-
пустили, а натовскую технику сожгли.

- Здесь все взрывалось, слева и 
справа! - рассказывает широкоплечий 
разведчик из Санкт-Петербурга с по-
зывным «Маваши». - По радиоперех-
ватам мы слышали, как вэсэушники 
кричали, что Пятихатки - это билет 
в один конец. Что здесь хуже, чем в 
Бахмуте! Был момент, когда объявили 
перемирие, чтобы они забрали тела. 
Но оно продлилось полчаса - они же 
сами и накрыли Жеребянки артил-
лерией. Прямо когда мы проводили 
обмен пленными.

Враг увяз в Пятихатках и находит-
ся в низине. Пробить выход к трассе 
у него не получилось и сбежать из 
гиблого села он не может - наши не 
дадут, да и в Киеве не одобрят - ведь 
«перемога» же, «освобожденная» тер-
ритория.

Ни в Жеребянках, ни в Пятихатках 
жителей давно нет. Последнего эва-
куировали еще в начале лета. Вокруг 
только минные поля и стаи беспи-
лотников.

СБЕЖАВШИЙ БЕСПИЛОТНИК
Добровольческий батальон Судо-

платова относится к подразделениям 
БАРС (боевой армейский резерв спе-
циальный. - Ред.) и носит номер 32. 
Это единственный из БАРСов, у ко-
торого есть артиллерия… и не только.

Неприметный дом в одном из по-
селков на Ореховском направлении. 
Оттуда вылетают наши дроны и спешат 
изучать противника. Но, помимо вой-
ны дронов, идет же и война дронобоек: 
каждая из сторон использует средства 
РЭБ, антидроновые ружья и электрон-
ные приблуды, меняющие радиосиг-
нал. Это похоже на бой невидимыми 
подушками. Если дрон неожиданно 
потерял управление, парализован или 

пикирует вниз, 
еще неизвестно, 
чей удар тебя на-
крыл. Тут все во-
юют против всех: у 
кого антенна тол-
ще - тот и прав.

Прячась под де-
ревом, я наблю-
даю, как оператор 
запускает БПЛА. 
Тот скользит вдоль 
поля, прежде чем 
набрать высо-
ту. Это трофей-
ный «мавик», на 
корпусе надпись 
на украинском: 
«Благодійна допомога. Продаж забо-
ронено» («Благотворительная помощь. 
Продажа запрещена»). На эти жужжа-
щие штуки скидывались украинские и 
некоторые наши, сбежавшие за рубеж, 
«благотворители». Но дрон неожидан-
но поменял хозяев.

- Опа! Что за дела?! - сердится опе-
ратор. Неизвестный сигнал пытается 
помешать полету. Но это работает не 
украинская РЭБ, а наша. Стоящие по 
соседству военные просто не знают, 
что взлетел наш дрон.

Беспилотник с трудом удается вер-
нуть на базу, и теперь оператору при-
дется искать РЭБ, которая его глуши-
ла, и снова договариваться, чтобы не 
били по своим.

- В армии нужна работающая систе-
ма управления боем, - вздыхает Алек-
сандр, специалист по БПЛА.

- Это как?
- Чтобы средства разведки давали 

команду артиллерии напрямую, а не 
через штаб.

- А у вас есть такая система?
- Да, нам выделили зону ответствен-

ности, мы не согласовываем стрельбы 
ни с кем. Видим цель - уничтожаем. И 
даже договорились с соседним полком, 
что будем и их наводить напрямую. 
Даже свою радиостанцию им дали для 
лучшей связи.

В ПОИСКАХ 
ЮЖНОГО ВЕТРА

Батальон имени Судоплатова был 
создан в Запорожье и курируется 
лично губернатором. У бойцов от-

личная экипировка, высокие зар-
платы и сухой закон. Приходят 
высококлассные технические спе-
циалисты. Они могут перехватить 
видеосигнал с украинского беспи-
лотника, «смотреть» его глазами и 
знают наверняка, заметил что-то 
враг и собирался ли стрелять. А еще 
они умеют ставить помехи и лож-
ные сигналы: однажды по обманке 
ценой в 10 тысяч рублей противник 
выпустил 5 пакетов «Града» и ни-
как не мог понять, почему сигнал 
не исчезает.

Один из таких специалистов с по-
зывным «Лом» занимается радио-
разведкой: в батальоне выстроена 
собственная связь, все каналы за-
щищены, потоки информации шиф-
руются, передатчики дублируются. 
Если противник подавит источник 
сигнала, его тут же подхватит второй, 
третий и так далее.

- Прослушать наши переговоры 
невозможно. Простыми рациями 
«Баофенг» мы не пользуемся - за-
прещено. Есть только одна и специ-
ально обученный человек, который 
отходит подальше от наших позиций 
и говорит с коллегами при помощи 
кодов. Противник его слышит, ко-
нечно.

- А вы противника слышите? У него 
же «Моторола».

- Слышим. Даже знаем, что на этом 
участке украинцами руководит бри-
танская разведка МИ6. Есть там один 
очень секретный офицер… с позывным 
Notus.

Notus, или по-русски Нот, - в гре-
ческой мифологии бог южного ветра. 
Родной брат и в каком-то смысле анта-
гонист северного ветра Борея, симво-
лизирующего Россию. Амбициозный 
позывной и подчеркивает образован-
ность его носителя.

- Вы его вычислили, так почему не 
накроете?

- Знаем, что он там есть, но не зна-
ем, где именно. Везде, где появляются 
иностранные кураторы, у украинцев 
отбирают сотовые телефоны. За этим 
строго следят.

- То есть контрнаступлением руково-
дят британцы?

- Координируют. Но ВСУ не всег-
да следуют их плану - человеческий 
фактор никто не отменял. Одна укра-
инская группа погибла, вторая идет и 
видит в поле тела «побратимов». И у 
них ощущение, что план… дурацкий. 
Мы даже в эфире слышим крики. Го-
нят солдат вперед, а они идти не хотят. 
Отвечают: «Иди сам, б… сходи!!!»

ПЕНОПЛАСТОВЫЙ КАМИКАДЗЕ
Еще один секретный дом, уже в дру-

гом поселке - научно-техническая 
лаборатория, где разрабатывают и 
собирают беспилотники. В гараже 
обломки сбитых вражеских дро-
нов. И даже дорогущий немецкий 
Switchblade - аналог нашего «Лан-
цета». На крыльях одного из них на-
писано по-русски с ошибкой: «Для 
вдохновления. Бабах!!!»

Не исключено, что этот «бабах» ско-
ро полетит обратно.

Здесь дроны модернизируют. Если 
надо, печатают нужные детали на 
3D-принтере. Идет шахматная игра: 
противник постоянно что-то при-
думывает, наши отвечают, иногда 
ходом парадоксальным, ставящим 
в тупик.

В мастерской работает дядька с 
позывным «Аргон». Из фанеры и 
электронных плат он собрал больше 
сотни беспилотников. Они летят все 
дальше, все тише и все незаметнее.

Его машины поднимают до 2 кг: 
выстрел от РПГ или 82-мм мину. Для 
сравнения, большой украинский ква-
дрокоптер «баба яга» может нести до 
6 таких. Но он шумный, заметный и 
дорогой. А этот дешевый - сделает 6 
полетов и сбросит на противника 6 
мин. Собьют - не жалко. За день со-
берут новый.

- Куда идет прогресс, больше или 
меньше становятся дроны? - спраши-
ваю «Аргона».

- Зависит от задач. Даже небольшим 
дроном можно уничтожить «Абрамс». 
Бывают совсем маленькие, их исполь-
зуют во время зачистки зданий, но 
батареи хватает на 5 минут. Бывают 
большие - для наблюдения, они висят 
в воздухе долго.

Оператора дрона наградят за подби-
тый броневик, но «Аргон», благодаря 
которому уничтожено целое мото-
стрелковое подразделение, обычно 
остается в тени.

Парни в лаборатории разрабатыва-
ют и пенопластовый аналог легендар-
ного «Ланцета». Экспериментальная 
модель уже поднимается на высоту 
до 9 километров и способна долететь 
аж до Запорожья. Эта штука не менее 
опасна, чем «Ланцет», но стоит на 
порядок дешевле.

С о в р е м е н н ы е 
боевые действия -  
это соревнование 
артиллерии, беспи-
лотников и средств 

радиоразведки. 
За спиной 
противника 
технологи-
ческая мощь 

объединенного За-
пада. Но и нам есть чем ответить. 
Хотя изобретать ноу-хау приходит-
ся прямо в окопах.

Воздушные игры  
под Пятихатками

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Дроны бойцы разрабатывают прямо тут - в секретной 
лаборатории на передовой. Тут же и испытывают.

Большая 
часть деталей - из подручных 

материалов.  
Если чего-то не хватает, 

допечатывают на 3D-принтере.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев провел рабо-
чую встречу с депутатами Государ-
ственной думы от региона и обсудил 
с ними вопрос легализации отелей, 
гостиниц и других средств размеще-
ния, а также направления для про-
движения Кубани на федеральном 
уровне.

Работа на Результат
Глава Кубани акцентировал, что 

региональная власть и парламен-
тарии работают в единой связке и 
пытаются сделать условия жизни 
граждан на Кубани лучше.

- При этом работать получается 
быстро, на результат. Принятые 
законы отвечают вызовам време-
ни. Несмотря на беспрецедентные 
санкции, нам удается сохранять ста-
бильную ситуацию в регионе, про-
должать развитие в непростых усло-
виях. Рассчитываю на дальнейшую 
поддержку депутатского корпуса, 
активную и результативную рабо-
ту, - сказал Вениамин Кондратьев.

Губернатор поблагодарил парла-
ментариев за поддержку законо-
дательной инициативы, с которой 
выступила администрация региона. 
Она направлена на сохранение лесо-
полос. Соответствующие изменения 
были внесены в федеральный закон 
в августе.

Суть предложения заключалась 
в том, что сельхозпроизводители 
могут арендовать земельные участки 
вместе с лесополосами без проведе-

ния дополнительных торгов. Закон 
вступит в силу 1 марта 2024 года.

Еще одна инициатива региональ-
ной администрации, которую под-
держали на федеральном уровне, 
касается регулирования границ гор-
но-санитарных охранных зон. 

«Выход из тени»
На встрече также обсудили работу 

по легализации гостевых домов. По 
словам Вениамина Кондратьева, это 
поможет повысить качество их работы.

Всего в Краснодарском крае на-
считывается порядка 10,7 тысячи 
гостиниц, отелей и других средств 
размещения. При этом контроль-
ными функциями за соответствием 
присвоенной им категории облада-
ют только федеральные государст-
венные органы.

- Нередко возникают ситуации, 
когда после получения классифика-
ции набор и качество услуг не соот-
ветствует заявленной звездности го-
стиниц. Наделение полномочиями 
по контролю региональных органов 
власти позволит давать полную и 
достоверную информацию гостям, 

стимулировать честную конкурен-
цию среди средств размещения. Это 
сделает работу средств размещения 
качественнее, - уточнил Вениамин 
Кондратьев.

На встрече отметили, что зако-
нодательная инициатива по закре-
плению понятия «гостевой дом» 
принадлежит администрации Кра-
снодарского края. Принятие этого 
предложения позволит поддержать 
туристическую отрасль региона, а 
также инфраструктуру курортных 
городов.

Губернатор уточнил, что из всех за-
регистрированных в регионе средств 
размещения под понятие «гостевой 
дом» попадает около четырех тысяч 
объектов. Это позволит им выйти 
из тени и получать государственную 
поддержку, которая предоставляется 
в Краснодарском крае.

Еще один немаловажный аспект, 
на котором Вениамин Кондратьев 
акцентировал свое внимание, ле-
гализация объектов размещения 
позволит туристам и отдыхающим 
рассчитывать на повышение каче-
ства сервиса и оказываемых услуг.

Региональная жизнь
Вениамин КондРатьеВ:

Кубань развивается, 
несмотря на непростую 
ситуацию.

В регионе работает 15 
соответствующих предприятий.

В Сочи состоялся форум «Биотехмед», 
в работе которого принял участие глава 
Кубани Вениамин Кондратьев. Во вре-
мя пленарного заседания он обсудил с 
заместителем правительства РФ - мини-
стром промышленности и торговли Де-
нисом Мантуровым и министром здраво-
охранения страны Михаилом Мурашко 
развитие отрасли в регионе.

Губернатор во время своего выступле-
ния отметил, что Краснодарский край -  
это аграрный и санаторно-курортный 
регион страны. Однако сейчас на Кубани 
открылись и работают 15 предприятий, 
занимающихся выпуском лекарств, био-
добавок, средств дезинфекции, меди-
цинских изделий и многого другого.

- В прошлом году много говорили о 
влиянии санкций и новых возможностях 
для импортозамещения. Сегодня можно 
сказать о первых результатах. С начала 
этого года индекс промпроизводства в 
Краснодарском крае превысил 108 про-
центов, а выпуск лекарств и медицин-
ских материалов - на 36,5 процента. Во 
многом это стало возможным благодаря 
своевременным решениям и поддержке 
правительства России, принятым ре-
гиональным мерам, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Отдельно глава региона рассказал о 
созданных в крае мерах поддержки, ко-
торыми могут воспользоваться импорто-
замещающие предприятия. В частности, 
компенсируется до 30% затрат на созда-
ние подобного производства.

Помимо этого, предоставляется льгот-
ный заем до 200 млн рублей со ставкой 
0,1% годовых на реализацию импортоза-
мещающего инвестиционного проекта. 
Таким образом, в регионе на создание 
восьми новых производств по выпуску 
лекарств и других медицинских изделий 
уже направили порядка 900 млн рублей.

на Кубани 
выросло 
производство 
лекарств  
и медицинских 
материалов

ВаЖно!
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 ■ КСтати

Свою продукцию 
также 
продемонстрировали 
три винодельни.

Вице-губернатор Красно-
дарского края Александр 
Руппель на международном 
форуме ИННОФУД-2023, 
который состоялся в Со-
чи, рассказал заместителю 
председателя правитель-
ства РФ - министру про-
мышленности и торговли 
Денису Мантурову, что на 
Кубани работает 40 про-
изводителей оборудова-

ния для пищевой про-
мышленности.

По его словам, Красно-
дарский край обладает 
значительным накоплен-
ным опытом и набором 
знаний в сфере произ-
водства оборудования и 
компонентов для выпу-
ска молочной продукции, 
продукции виноделия и 
пивоварения, ПЭТ-тары, 
линий розлива и упаковки.

Помимо этого, налажен 
выпуск оборудования и 
компонентов для сахарной 
и масложировой, хлебо-

пекарной промышленно-
сти, а также отработана 
организация пищеблоков 
объектов общественного 
питания. Всего на терри-
тории запасные части и 
комплектующие к пище-
вому оборудованию выпу-
скает 10 предприятий.

- В крае действует более 
40 промышленных про-
изводств, специализиру-
ющихся на выпуске обору-
дования для предприятий 
переработки и пищевой 
промышленности. В рам-
ках импортозамещения 

решаем задачи по заме-
не зарубежных комплек-
тующих на российские 
аналоги и созданию соб-
ственных производств, - 
рассказал во время обхода 
вице-губернатор Красно-
дарского края Александр 
Руппель.

Стенд, на котором свою 
продукцию представили 
винодельни, а также про-
мышленные предприятия 
Краснодарского края, ор-
ганизовало региональное 
министерство промыш-
ленной политики.

Семь промпредприятий края стали участниками 
международного форума

Нам удается сохранить 
стабильную ситуацию 
в регионе

Вениамин Кондратьев акцентировал, что работа должна 
быть направлена на улучшение условий жизни граждан.
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Сергей ПЕТРОВ

Заместитель председа-
теля правительства Рос-
сийской Федерации Дмит-
рий Чернышенко побывал 
в Сочи с рабочим визитом. 
С главой курортного го-
рода Алексеем Копайго-
родским они обсудили пер-
вые результаты курортного 
сезона.

- Сочи традиционно - од-
но из главных направлений 
на туристической карте на-
шей страны, что подтвер-

ждает стабильно растущий 
туристический поток. Это 
стимул для дальнейшего 
совершенствования и раз-

вития туристической сфе-
ры. В городе, мы все знаем, 
очень развита инфраструк-
тура рекреации - более 2,3 
тысячи средств размещения 
на 150 тысяч мест. Коли-

чество туристов постоянно 
увеличивается, поэтому уро-
вень сервиса тоже должен 
повышаться, - отметил вице-
премьер России Дмитрий 
Чернышенко.
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Сочи активно 
готовится 
к зимнему сезону.

До конца года запла-
нировано открытие 
первого участка общего 
променада между по-
селками Красная По-
ляна и Эстосадок. Они 
впервые будут связаны 
единой пешеходной 
линией. В осенне-зим-
ний период будут рабо-
тать 30 зимних пляжей.

- В декабре возобно-
вит работу межведомст-
венный штаб, который 
будет курировать все 
основные направления 
деятельности в высокий 
зимний сезон: работу 
транспорта, объектов 
коммунального обеспе-
чения, средств разме-
щения и общественного 
питания, благоустрой-

ство и санитарный 
контроль. Ключевая 
тема - обеспечение са-
нитарно-эпидемиоло-
гической и обществен-
ной безопасности в том 
числе с использованием 
современных цифровых 
технологий, - отметил 
глава Сочи Алексей Ко-
пайгородский.

К системе «Безопа-

сный город» на курор-
те подключено 3111 
видеокамер. Они уста-
новлены на территории 
социальных объектов, 
в парках, скверах, на 
набережных и в спаль-
ных микрорайонах. До 
конца года запланиро-
вано установить допол-
нительно порядка 200 
единиц.

Как будем отдыхать зимой? 
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В Сочи увеличился турпоток

 ■ СКАЗАНО

«Сочи занимает первое место в 
Краснодарском крае по содействию 
развития конкуренции и обеспече-
нию условий для благоприятного ин-
вестклимата. Сегодня у нас 27 про-
ектов в области санаторно-курортной 
деятельности и туризма. Благодаря 
их реализации планируем увеличить 
емкость на 17 тысяч номеров, из 
них 2,5 тысячи по системе «ультра 
все включено». По 10 проектам уже 
ведутся строительно-монтажные ра-
боты, в частности, восстанавливаем 
исторические здравницы. Результа-
ты достигнуты благодаря поддержке 
правительства Российской Федера-
ции и администрации региона. Не-
сомненно, дальнейшее позитивное 
влияние окажет новый механизм го-
сударственной поддержки - возмеще-
ние части затрат для инвесторов на 
строительство инженерных объектов 
и подключению к инженерным си-
стемам. В новом генеральном плане 
развития Сочи, который примем до 
конца года, предусматриваем для 
этого участки».

(Алексей КОПАЙГОРОДСКИЙ, 
глава Сочи.) 

Мэр города доложил 
о результатах летнего 
курортного сезона 
вице-премьеру РФ.

КОНКРЕТНО

В Сочи заявки на го-
сударственные субси-
дии в 2024 году гото-
вятся по реставрации 
трех крупных объек-
тов: гостиницы «При-
морская», санаторию 
«Волна» и пансионату 
«Кристалл».

Предполагаемая 
сумма составит по-
рядка 845 миллионов 
рублей. Кроме этого, 
на курорте также за-

планировано развитие 
туристской инфра-
структуры курортного 
поселка аше в Лаза-
ревском районе и гор-
ного кластера Красной 
Поляны в адлерском.

- Мы принимаем все 
необходимые меры 
для сохранения про-
филя города как все-
российской здравни-
цы. Введен запрет на 
перепрофилирование 

существующих сана-
ториев и пансионатов. 
Теперь для строитель-
ства новых средств 
размещения инвестор 
должен вместе с но-
мерным фондом пре-
дусмотреть создание 
медицинской базы на 
основе местных рекреа- 
ционных ресурсов, - 
добавил глава Сочи 
алексей Копайгород-
ский.

На курорт едут все больше россиян.

В городе работают 57здравниц с 
лечебным профилем, в 10 крупных го-
стиничных комплексах прибрежного 
и горного кластеров функционируют 
санаторно-курортные отделения.

 Реализуются программы восстанов-
ления после коронавируса, разработаны 
программы реабилитации для участни-
ков СВО.

В этом году построены медицинские 
корпуса в санаториях «золотой колос» и 
«Радуга». После обновления действуют 
новые лечебно-диагностические отделе-
ния и корпуса в санаториях «Магадан», 
«Южное Взморье», «Голубая Горка», 
«знание», «Одиссея», «адлеркурорт». 
На реновации - санаторий «Белые ночи».

На курорте реализуется национальный 
проект «Туризм и индустрия гостеприим-
ства». Соответствующие требованиям 
средства размещения готовы работать 
по национальным стандартам и ГОСТам 
систем «Все включено» и «Ультра все 
включено». Сочинские пляжи присое-
динились к отечественному стандарту 
качества, высшая категория министер-
ства экономического развития - «Синие 
флаги» - присвоена в 2023 году еще 12 
пляжам, сейчас таких на курорте 35.

КСТАТИ

Реабилитация 
и лечение

Развитие курортной 
инфраструктуры

ОФИЦИАЛЬНО

Глава города 
алексей Копай-
городский доло-
жил вице-премье-
ру РФ Дмитрию 
Чернышенко, что 
в Сочи ведется 
подготовка к двум 
важнейшим меро-
приятиям 2024 

года - Всемирному 
фестивалю моло-
дежи, который 
пройдет в марте 
2024 года по ука-
зу президента 
Российской Фе-
дерации Влади-
мира Путина, а 
также к праздно-

ванию 10-летия 
Олимпийских игр 
в Сочи. К этим со-
бытиям на курорте 
разрабатывается 
собственная куль-
турно-развлека-
тельная программа 
для всех жителей и 
гостей города.

Два события

Дмитрий Чернышенко и Алексей Копайгородский 
обсудили итоги сезона. ал
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Сергей ПЕТРОВ

Новые электрические 
подстанции дадут 
дополнительные 
мощности.

Ресурсоснабжающие предпри-
ятия отчитались перед главой 
Сочи Алексеем Копайгородс-
ким по поводу функционирования 
коммунальных сетей к зиме.

- Летом мы отслеживали раз-
личные системные процессы 
под высокой нагрузкой во вре-
мя эксплуатации наших сетей. По 
поручению губернатора Крас-
нодарского края Вениамина 
Кондратьева в Сочи ведется 
модернизация коммунальных ин-
фраструктур. Город участвует в 
программе комплексного разви-
тия - активно проводится догази-
фикация микрорайонов, строятся 
новые электрические подстан-
ции, которые дадут серьезные 
мощности для наших горожан, а 
также предприятий и организа-
ций. К осенне-зимнему периоду 
в Сочи модернизировано более 
370 километров коммунальных 
сетей. Сейчас и во время после-
дующей подготовки к летнему се-
зону 2024 года корректировка 
сил и средств в зависимости от 
погодных условий должна быть на 
максимально высоком уровне, - 
подчеркнул глава Сочи Алексей 
Копайгородский.

Для снижения вероятности воз-

никновения аварийных ситуаций 
в осенне-зимний период МУП го-
рода Сочи «Водосток» проведен 
ремонт 515 метров сетей, про-
чищено 294 километра ливне-
вой канализации. К концу осени 
будет отремонтировано еще 560 
метров сетей.

Муниципальное предприятие, 
снабжающее горячей водой и 

отоплением свыше 2,3 тысячи 
объектов и более 95 тысяч або-
нентов курорта, в рамках подго-
товки к осенне-зимнему периоду 
также провело комплекс необхо-
димых работ.

ОПОЛЗНИ ВРЕДЯТ 
ВОДОПРОВОДАМ

В этом году было зафиксиро-
вано и устранено 28 крупных 
аварий на сетях водоснабже-
ния из-за оползней. Восстано-
вительные работы силами МУП 
города Сочи «Водоканал» вы-
полнялись оперативно. Рекон-
струировано 1,3 километра 
сетей водоснабжения, восста-
новлен водовод в Красной По-
ляне, запущен в работу водо-
забор на реке Бешенка.

Наиболее подверженные 
авариям участки подлежат 
реконструкции и включены в 
инвестиционную программу на 
2024-2028 годы.

Сейчас предприятием ведет-
ся проектирование и строи-

тельство 10,5 километра сетей 
водоснабжения, двух резерву-
аров чистой воды, строитель-
ство трех и реконструкция се-
ми водопроводных насосных 
станций.

СТРОЯТСЯ ОЧИСТНЫЕ
С 2023 по 2025 год будут 

реконструированы, модернизи-
рованы и построены очистные 
сооружения канализации, сети 
водоснабжения и водоотведения 
в рамках реализации федераль-
ных, краевых и местных целевых 
программ.

СВЕТА МНОГО НЕ БЫВАЕТ
Летний курортный сезон теку-

щего года показал рекордное 
потребление электроэнергии, 
превысив показатели открытия 
Зимней олимпиады в Сочи на 
30%. Для предупреждения ава-
рийных ситуаций в августе сочин-
ский филиал компании «Россети 
Кубань» установил в Сочи восемь 
трансформаторных подстанций, 

проложил 2,4 километра новых 
высоковольтных линий.

В рамках подготовки к осен-
не-зимнему периоду подготови-
тельные работы на электросетях 
выполнены полностью.
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БУДЬ В КУРСЕ!

Монтаж собираются 
завершить 
до конца года.

В Лазаревском районе Сочи 
дан старт проекту строительст-
ва межпоселкового газопрово-
да высокого и среднего давле-
ния протяженностью более 6 
километров для газификации 
поселка Вардане. Сейчас идут 
подготовительные работы: завоз 
материалов, разработка котло-
вана под прокладку подземного 
газопровода.

- Согласно поручению пре-
зидента России Владимира 
Путина о догазификации насе-
ленных пунктов в Сочи, заплани-
ровано подключение к системе 
газоснабжения 26 населенных 
пунктов и микрорайонов города-
курорта. Это часть большой про-
граммы, которую губернатор 
Краснодарского края Вени-
амин Кондратьев утвердил с 
руководством Газпрома. В рам-
ках этой программы приступили 
к строительству газопровода для 
обеспечения жителей поселка 
Вардане экологичным и эконо-
мичным топливом. Поэтапно газо-
выми сетями будут охвачены все 
районы курорта, - отметил глава 
Сочи Алексей Копайгородский.

С учетом особенностей горно-
го рельефа населенного пункта 
на участке задействовано поряд-
ка 30 рабочих и специалистов, 
а также 14 единиц спецтехники. 
Строительно-монтажные работы 
планируется завершить до конца 
2023 года.

В Вардане 
ведут 
газопровод 

эТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Мероприятие 
приурочили 
к празднованию 
80-летия 
освобождения 
Кубани.

В Краснодарском крае 9 
октября отмечается освобо-
ждение региона от немецко-
фашистских захватчиков. В 
этом году окончанию битвы 
за Кавказ исполняется 80 
лет. В честь памятной даты 
в Сочи состоялись возложе-
ния цветов к мемориальным 
комплексам, окончательное 
открытие Аллеи Маршалов, 
автопробег и так далее. Всего 
в городе-курорте состоится 
90 различных праздничных 
мероприятий.

Подготовка к 80-летию со 
дня освобождения Кубани на-
чалось задолго до этого дня. 
В частности, захоронения во-
инов, участвовавших в Вели-

кой Отечественной войне, к 
празднику привели в порядок.

Помимо этого, в течение 
всего года медики проводили 
диспансеризацию ветеранов 
ВОВ. По последним данным, 
819 человек провели свое 
здоровье и получили реко-
мендации от врачей. Кроме 
того, девять квартир участни-
ков Великой Отечественной 
войны отремонтировали, еще 
в восьми работы продолжа-
ются.

14 ПОЛКОВОДЦЕВ
Одно из основных меро-

приятий - открытие Аллеи 
Маршалов в Завокзальном 
микрорайоне Сочи. Его 
участниками стали более 
четырех тысяч жителей го-

рода-курорта. Они возложи-
ли цветы к Вечному огню и 
почтили минутой молчания 
погибших в годы Великой 
Отечественной войны.

- Победа в Великой Отече-
ственной войне досталась 
нашей Родине благодаря 
мужеству, безмерному па-
триотизму и грамотному ко-
мандованию генерального 
штаба армий. Новые поко-
ления россиян должны знать 
имена военачальников, при-
ведших нас к победе. В дань 
памяти и уважения к ним 
мы открываем Аллею Мар-
шалов, - отметил мэр Сочи 
Алексей Копайгородский.

Аллея Маршалов - это 14 
бюстов военных деятелей, 
которые внесли наиболее ве-

сомый вклад в Победу над 
фашистской Германией. В 
частности, установлены па-
мятники Жукову, Рокоссов-
скому, Василевскому, Коне-
ву, Малиновскому и другим.

Первые восемь бюстов 
появились на аллее ко Дню 
Победы - 9 Мая. Остальные 
шесть открыли 9 октября в 
честь освобождения Красно-

дарского края. Церемония 
сопровождалась оружейным 
салютом.

С инициативой о созда-
нии Аллеи Маршалов к 
мэру Сочи ранее обраща-
лись представители город-
ского совета ветеранов. 
Алексей Копайгородский 
поддержал предложение. 
Курировал проект депу-

тат Законодательного со-
брания от города-курорта 
Арменак Тозлян.

В Сочи открыли 
Аллею Маршалов

 К бюстам возложили цветы.

СПРАВКА «КП»

Бои за освобождение 
Кавказа длились больше 
года - с 25 июля 1942 года 
по 9 октября 1943 года, то 
есть 442 дня. После осады 
Ленинграда это второе по 
продолжительности сраже-
ние Великой Отечественной 
войны.

9 октября 1943 года со-
ветские войска нанесли 
мощный и решающий удар 
по неприятелю, благодаря 
чему удалось выйти к Кер-
ченскому проливу. Таким 
образом, за месяцы кро-
вопролитных боев было 
уничтожено 10 германских 
и румынских дивизий. Еще 
четыре дивизии понесли се-
рьезные потери.

К отопительному сезону 
модернизировали сети



Россия
www.kp.ru8 11.10.2023

ПОДРОСТКИ 
НЕ ПЕРЕНОСЯТ 
ТРАВЛИ

- Мои дочки 
очень заинтриго-
ваны фактом, что 
я у вас, Екатери-
на, беру интервью. Для мо-
лодежи фамилия Мизулина 
стала нарицательной. И да-
же демонической - интернет-
запретительница.

- Я ровно отношусь к лю-
бым эпитетам, которые мне 
привешивают. Каждый раз 
что-то новое…

- Что это такое - ваша Лига 
безопасного интернета?

- Она создалась в 2011-м 
как благородный порыв об-
щественников и силовиков. 
Тогда в соцсетях было много 
всякой жути - детской пор-
нографии, торговли оружи-
ем. Нам удалось загнать эту 
гадость в подполье.

- Начиналось с жесткого 
криминала, а сейчас переш-
ли к музыке?

- В музыке (улыбается) то-
же есть жесткие вещи.

- Вы проверяете соцсети 
своих сотрудников?

- Обязательно.
- Интересуетесь их музы-

кальными пристрастиями?
- Нет, это их личное дело. 

Не лезем настолько глубоко.
- А если они музыкантов-

иноагентов слушают?
- Сомневаюсь… Это мо-

лодые ребята, готовые за-
ниматься нашей темой.

- Хотите сказать, что моло-
дежь хочет мониторить интер-
нет - не публикуется ли там 
запрещенное?!

- Не хочет, а уже без нас с 
вами это делает! Подростки 
от 12 до 21 года каждый день 
присылают нам факты, на-
пример, жестокого обраще-
ния с животными (как нака-
зывают живодеров, читайте на 
> стр. 13). И о деструктив-
ных блогерах тоже. Многие 
думали, что борьба с опас-
ным контентом - взрослая 
тема. Оказалось, молодежь 
активнее. Энергии у них не-
вероятно сколько!

- Не эту ли энергию в нашей 
российской культуре порой 
называют доносительством?

- Молодежь считает это 
борьбой за справедливость. 
Нас часто просят помочь 
жертвам издевательств. Кто-
то фотографирует человека 
исподтишка и публикует с 
провокационным текстом, 
чтобы в комментариях глу-
мились над несчастным. 
Наша новая молодежь уже 
не переносит травли над 
сверстниками. Растет чув-

ствительное 
п о к о л е н и е , 
добивающе-
еся справед-
ливости.
- Таким спо-

собом?
- Вообще-то это право 

любого гражданина - об-
ращаться куда он хочет, в 
любой орган - МВД, про-
куратуру, президенту даже 
можете написать. Сейчас это 
просто - зашел на их сайты 
и написал. У нас либераль-
ная оппозиция все пытается 
это сравнить со сталинскими 
временами. Не надо. У меня 
бабушка была репрессиро-
вана как дочь врага народа. 
И все равно она всю жизнь 
собирала газетные вырезки 
про Сталина...

МОЖНО ИМ ПЕТЬ  
ИЛИ НЕЛЬЗЯ

- Какую музыку вы сами 
слушаете?

- Вчера слушала Селин 
Дион. Люблю ее голос. Ма-
гомаева люблю. И, кстати, 
Майкла Джексона. Несмо-
тря на его сомнительную ре-
путацию…

- …и уголовные дела, кото-
рые на Джексона пытались 
возбудить.

- Тем не менее я считаю 
его одним из самых великих 
музыкантов, которые когда-
либо рождались.

- Давайте представим, что 
группу, которую вы любите, 
признали иноагентом. Как бы 
вы к этому отнеслись?

- Вопрос глубокий. Ситуа-
ция, когда некое лицо, объ-
явленное иноагентом, со-
трудничает с иностранными 
разведками и работает про-
тив России, нуждается в про-
должении. Нужно рассказы-
вать людям, а где он получил 
деньги, с кем он встречался. 
У нас список иноагентов пу-
бликуют по пятницам вече-
ром, но не объясняют, на 
какие иностранные развед-
ки они работают. Говорили 
бы прямо: «получил 10 ты-
сяч долларов от такого-то  
государства»…

- А может, дело не в этих 
несчастных 10 тысячах? Если 
он музыкант и просто поет...

- Это вам кажется, что про-
сто поет.

Если он получает ино-
странное финансирование, 
может, он поет в чьих-то ин-
тересах?

- Даже когда поет о любви?
- Может, ему говорят, что 

надо наркотики упоминать 
в творчестве или идею, что 
в России все плохо и раз-

валивается... Мне кажется, 
если бы людям объясняли, 
почему кого-то признали 
иноагентом, вопросов было 
бы меньше.

- А можно отделить личную 
позицию человека от его твор-
чества?

- Мы с удовольствием от-
делим, если государство 
озвучит более четко пози-
цию по этому вопросу.

Именно государство долж-
но сказать: мы не проводим 
их концерты, потому что это 
неуважение к нашей стране. 
Или: пусть себе гастролиру-
ют, потому что творчество - 
это творчество, а их 
заявления - это 
другое.

- А кто 
это должен 
ф о р м у л и -
ровать?

- У нас 
есть Ми-
нистерство 
культуры. 
Путин четко 
на Восточном 
экономическом фо-
руме все сказал. Если дея-
тели культуры обслужива-
ют интересы иностранных 
государств, может, лучше 
они будут оставаться за гра-
ницей, чем здесь капать на 
мозги миллионам граждан?

- Но он еще сказал, что 
можно критиковать власть, 
не выезжая из страны.

- А он когда-то это отри-

цал? Есть СМИ, которые 
с утра до ночи критикуют 
власть. Иногда, знаете, это 
полезно. Я сама порой в оп-
позицию чуть не срываюсь.

- Вы - в оппозицию?! А как 
вы возвращаетесь обратно?

- Когда читаешь, что мо-
лодежь, подростки пишут: 

о драках, о школьных сто-
ловых, о состоянии обще-
житий, очень сложно не со-
рваться в критику. Они же 
присылают фото тараканов 
в еде. Что мне делать с этим?

- Критиковать. Это же обя-
занность общественного дея-
теля - критиковать то, что не-
правильно.

- Не все же плохо в стране.
- Не все. Но у нас много та-

раканов…
- Поэтому я и стараюсь 

действовать. Пишу в Мин-
просвещения по всем этим 
проблемам, прошу обратить 

внимание на школу N 
и так далее.

ЧТО СМОТРЯТ  
ВАШИ ДЕТИ

- Вы слышали, что Мор-
генштерн (признан в России 

иноагентом) собирается об-
ратно в Россию?

- Я не слежу за ним. Че-
рез день какие-то блогеры 
или певцы про меня что-то 
говорят, снимают, на бала-
лайках играют… Следить не-
возможно.

- Вы же их «прищучили». А 
значит, не чужие люди. Не-
ужели не интересно, как у них 
жизнь?

- Слушайте, сколько мож-
но следить за этим Морген-
штерном?! Прошло два года, 
как-то уже можно успоко-
иться. Зачем ему меня упо-
минать в каждом интервью 
и в каждой песенке? Ну, 
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Артисты и блогеры пугают друг друга Екатериной Мизулиной.  
А мы в студии Радио «КП» убедились - она хрупкая и очаровательная девушка!

Только

Самая известная блюстительница 
чистоты интернета и эстрады, вои-
тельница соцсетей и дочь не менее зна-
менитого сенатора Елены Мизулиной 
рассказала в студии Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM), на-
до ли запрещать концерты 
артистов-иноагентов и 
почему молодежь любит 
писать жалобы.

Глава Лиги безопасного интернета Екатерина МИЗУЛИНА:

То, что старшее поколение        называет доносами,  
     для молодежи - борьба         за справедливость

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    
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Даня Милохин  
тут же сбежал  

из России, как только 
Мизулина удивилась, 
почему он не в армии.
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собирается, пусть 
собирается. Его 
право.

- Он вроде как 
раскаялся. Ваша 
победа.

- В чем победа?
- Вы возвратили 

человека на путь 
истинный.

- Думаете? А я в 
этом сомневаюсь.

- Кстати. Вы за-
являли, что на кон-
церте рэпера Скалли 
Милано от передо-
зировки умерла де-
вушка. Потребовали 
запретить его концер-
ты. Но новость оказа-
лась фейком, там ни-
кто не умер, а артист 
уже пострадал.

- Никто не умер, но семь 
подростков с концерта по-
пали в полицию в состоя-
нии наркотического и ал-
когольного опьянения… И 
вообще - вы его творчество 
слушали?

- Староват я для его твор-
чества.

- А вы послушайте. Инте-
ресно, как ваше лицо будет 
меняться. Даже те, кто с ним 
работает, настоятельно не 
рекомендовали мне ходить 
на его концерты.

- Екатерина, а помните, лет 
15 назад по телевизору кру-
тили беззубого певца Шуру?

- Конечно. У него была хо-
рошая песня «Твори добро».

- Выглядел он эпатажно. 
Почему вы тогда не возму-
щались, как это чудо допуска-
ют на экраны? Почему было 
больше терпения к тому, как 
кто выглядит и что поют?

- Тогда общество было, на-
верное, занято другим. Это 
начало 2000-х, у нас тогда 
автобусы взрывались... Сей-
час наши люди дозрели до 
ценностей, до культуры. По-
смотрите, сколько в театры 
ходят! Люди стали больше 
обращать внимания, что 
смотрят их дети. Это запрос 
времени.

- А если нет на самом де-
ле запроса? Будто проблем в 
России не осталось, поэто-
му надо гоняться за всякими 
фриками, запрещать Барби...

- А это вопрос к вам, к 
СМИ. Почему, когда мы го-
ворим о хорошем в стране, 
вам это неинтересно? А ког-
да гадость, вам это вкуснее. 
Потому что для вас главное - 
громкая фамилия, негатив, 
чтобы сразу выстрелило. 
А мы очень много хороше-
го делаем.

- Эта критика справед-

ливая, принимается. Но и у 
блогеров есть раздражение на 
вас. Вы учите их, что хорошо, 
а что плохо. По какому праву?

- Мы не учим.
- Пример - Инстасамка.
- (Cмеется.) Вы знаете, она 

на встрече с нами и с роди-
тельскими организациями 
сказала, что ее фраза «эту 
сумку мне муж купил» - про-
паганда традиционных се-
мейных ценностей.

- Почему же вы ее пытались 
запретить?

- А вы песни ее слушали?
- Кроме этой, нет. Но мои 

дети слушали и остались жи-
вы.

- Но вы же понимаете, 
что дети 5 - 7 лет слушают и 
смотрят, не особо понимая 
смысла этих песен и тело-
движений? И начинают ко-
пировать. А на концертах 
полно аморального поведе-
ния, которое можно и под 
уголовную статью подвести.

- ?

- Они соверша-
ли телодвиже-

ния и были не 
очень одеты. 
А в зале нахо-
дились дети 
10 - 12 лет…
- Екатерина, 

вспомните свою 
юность!

- Владимир, нет! У нас та-
кого не было!

К СОЖАЛЕНИЮ,  
НЕ ВСЕ МОЖНО 
ЗАПРЕТИТЬ

- Вы спугнули Даню Мило-
хина, который только вернул-
ся в Россию. Вы тут же на-
писали, что его надо забрить 

в армию, и он снова 
уехал. Зачем? Разве 
нам не надо вернуть 
уехавших? Может, 
он стал бы благонад-
ежным гражданином. 
Нет ли в этом чего-то 
мстительного?

- Мстительного? У 
нас миллионы ребят 
срочную службу про-
ходят. У него призыв-
ной возраст. Почему 
он не призывался? У 
меня сотрудник сей-
час пришел со спец-
операции - живой и 
здоровый, слава богу. 
Глаза, правда, стали 
другие.

- Некоторые блогеры все-
таки получают ваше проще-
ние?

- Они к нам приходят, за-
дают вопросы. Например, не 
понимают, что такое пропа-
ганда наркотиков, неуплата 
налогов... Мы объясняем. 
Некоторые из них прямо го-
ворят: готов удалить вот эти 
записи или песни. И тоже 
слава богу.

- Они искренне это дела-
ют или вынужденно? Вы ведь 
имеете волшебную силу «за-
прещать концерты»…

- Мы не волшебники, но 
учимся. К сожалению, все 
запретить невозможно.

- Вы об этом сожалеете?
- Иногда сожалею. Потому 

что скоро будет концерт, по-
моему, в Питере, где собира-
ют треш-стримеров. Это что 
такое?! Они там будут кого-
то бить и пинать? (Вздыха-
ет.) Безобразие…

Глава Лиги безопасного интернета Екатерина МИЗУЛИНА:

То, что старшее поколение        называет доносами,  
     для молодежи - борьба         за справедливость

Иноагент Моргенштерн 
(Алишер Валеев) теперь 

упоминает Мизулину 
«в каждой песне» 
и хочет вернуться 

в Россию. Интересно, 
а в армию пойдет?

Эпатажная 
Инстасамка 

(Дарья Зотеева) 
пыталась убедить 

Мизулину, что 
пропагандирует 

семейные 
ценности. 

Все новости 
из мира  
шоу-бизнеса 
смотрите на сайте
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Анна ДОБРЮХА

Почему все чаще 
говорят, 
что человечество 
подошло к финалу 
эволюции, объяснил 
известный ученый.

У человека и обе-
зьян, как известно, 
был общий предок. 
Но мы и приматы 
пошли разными 
эволюционны-
ми путями. Лю-
ди обрели самый 
сложный, высо-
коразвитый мозг 
на Земле. Как он 
работает? 

В поисках истины ученые 
выяснили, что в геноме людей 
есть уникальные участки с 
ускоренной эволюцией (human 
accelerated regions, или сокра-
щенно HARs). Считается, что 
HARs сыграли весомую роль в 
«поумнении» человека.

Как мы развиваемся сейчас и 
что нас ждет дальше? Правда 
ли, что за высокий интеллект 
человечество расплачива-
ется ростом психических 
расстройств, аутизма и 
шизофрении? Об этом мы 
поговорили с ведущим науч-
ным сотрудником Инсти-
тута общей генетики им. 
Н. И. Вавилова РАН, профес-
сором Сибирского федераль-
ного университета и Гет-
тингенского университета, 
генетиком Константином 
КРУТОВСКИМ.

ПЕРЕСТАРАЛАСЬ  
С КОМПЕНСАЦИЕЙ

- Первые 49 районов с 
ускоренной эволюцией 
(HARs) в геноме человека 
были обнаружены еще в 
2006 году. Считается, что 
они играют важную роль в 
развитии мозга, - расска-
зывает профессор Крутов-
ский. - Предполагается, 
что благодаря этим участ-
кам генома люди приобре-
ли специфические, харак-
терные только для человека 
признаки. Например, свя-
занные с особенностями ко-
нечностей, строением лица 
и пигментацией кожи.

Авторы недавней научной 
работы с помощью искус-
ственного интеллекта по-
лучили новые данные об 
отличиях HARs у человека 
и похожих участков генома 
у шимпанзе, поясняет экс-
перт. В частности, обнару-
жено интересное явление.

- Внутри одного и того же 
HAR встречаются измене-
ния как усиливающие, так 
и ослабляющие функцию 
генов, связанных с деятель-

ностью мозга. То 
есть, судя по все-
му, так эволюция 
компенсировала, 
к о р р е к т и р о в а л а 
мутации. При этом 
может возникать 
разбалансировка 
сложной системы 
регуляции генов, 

влияющих на работу мозга. 
Возникающие  сбои, в свою 
очередь,  видимо, могут вы-
зывать шизофрению, аутизм 
и другие психические рас-
стройства.

- Подтверждается ли, что 
появление психических рас-
стройств - это фактически 
«побочный эффект» повыше-
ния интеллекта у человека? 
То есть люди как бы распла-

чиваются нейронарушениями 
за свое «поумнение»?

- Однозначных доказа-
тельств такой причинно-
следственной связи на се-
годня нет. В то же время есть, 
например, исследования, 
которые показали, что среди 
людей с высоким интеллек-
том, включая тех, кого счи-
тают гениями, чаще встреча-
ются аутизм и шизофрения. 
Также ученые выяснили, что 
люди с аутизмом чаще имеют 
высокий уровень интеллекта 
и творческих способностей, 
чем в общей популяции.

Однако это не означает, что 
гениальность всегда связана с 
повышенным риском психи-
ческих заболеваний. Или что 

аутизм и шизофрения непре-
менно сопровождаются повы-
шением интеллекта и какой-
либо одаренностью.

СЛОЖНЕЕ СИСТЕМА - 
БОЛЬШЕ СБОЕВ

И все же не исключено, что 
появлению и росту психиче-
ских расстройств у людей в 
ходе эволюции способствова-
ло именно усложнение мозга, 
отмечает профессор Крутов-
ский.

- Любое усложнение си-
стемы, в том числе живого 
организма, повышает веро-
ятность сбоев (чем проще си-
стема, тем она надежнее). Чем 
больше генов, тем выше ве-

роятность мутаций, включая 
неблагоприятные. А умствен-
ные, интеллектуальные спо-
собности связаны с работой 
сотен генов, их очень слож-
ным взаимодействием.

Однако усложнение систе-
мы также может повышать ее 
устойчивость и способность 
адаптироваться к изменениям 
в окружающей среде. Более 
сложные системы могут иметь 
более гибкую структуру.

С другой стороны, и вправ-
ду можно считать, что ней-
ронарушениями мы распла-
чиваемся за цивилизацию, 
подтверждает генетик.

- Химическое загрязнение 
воды, воздуха и пищи, приме-
нение пестицидов и ядохими-
катов, бытовых химсредств, 
увеличение радиационного 
фона - все это увеличивает 
частоту мутаций. А они, в 
свою очередь, могут прово-
цировать многие заболева-
ния - как онкологические, 
сердечно-сосудистые, так и 
нейронарушения, влияющие 
на головной мозг.

ЕСТЕСТВЕННЫЙ ОТБОР 
ОТМЕНЯЕТСЯ

- Есть такая точка зрения: на 
людей сейчас практически не 
действует естественный отбор. 
Благодаря достижениям меди-
цины бесплодные пары могут 
иметь детей, недоношенных 
младенцев выхаживают, и они 
тоже становятся родителями. 
Вредные мутации передают-
ся по наследству, их накапли-
вается все больше. Поэтому 
якобы число различных нару-
шений и болезней дальше бу-
дет расти. Вы как генетик со-

гласны с такой постановкой  
вопроса?

- Роль отбора действи-
тельно снижена. Но че-
ловек успешно выжива-

ет, несмотря на это и на 
увеличение частоты мута-

ций. Потому что пониженная 
приспособленность людей с 
вредными мутациями ком-
пенсируется, например, сре-
дой. Скажем, есть мутация, 
вызывающая фенилкетону-
рию. При этом заболевании 
нарушен метаболизм амино-
кислоты фенилаланина, она 
накапливается и оказывает 
токсическое действие. Рань-
ше больные дети не доживали 
даже до года. Так было, пока 
не выяснилось, с чем это свя-
зано. Сейчас же достаточно 
соблюдать диету, и организм 
будет нормально развивать-
ся. То есть за счет коррекции 
среды - диеты - летальная 
мутация превратилась в ней-
тральную. И она, конечно, бу-
дет накапливаться. Подобных 
примеров много.

Беседка «КП»
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- Полностью корректируя среду, снижая смерт-
ность, в том числе за счет более качественной ме-
дицины, мы снижаем роль и давление естественного 
отбора, - продолжает Константин Крутовский. - Более 
того, сейчас технологии позволяют и сами мутации 
убирать. В частности, редактировать гены с помощью 
«молекулярных ножниц». Можно удалять повреж-
денные варианты генов, заменять на нормальные.

Фактически это конец биологической эволюции 
человека! То есть сейчас мы на пороге ее завер-
шения. Хорошо это или плохо - отдельный вопрос.

- Вы к чему склоняетесь?
- Если говорить о будущем, то главную угрозу 

я вижу не в накоплении мутаций и медицинских 
проблем людей со здоровьем. Конец нашему суще-
ствованию как биологического вида и цивилизации 
(в том виде, как мы ее знаем) может положить ис-
кусственный интеллект (ИИ). В этом я согласен с 
Илоном Маском - ИИ действительно может стать 
очень опасен и даже вытеснить человека, если 
заранее не разработать эффективные системы, 
его контролирующие.

- Но разве сможет даже самый совершен-
ный компьютерный алгоритм превзойти мозг 
человека с его непредсказуемостью, внезап-
ностью решений, интуицией?

- Да, пока ИИ ограничен алгоритмами, заложенны-
ми в него программистами. И менее креативен по 
сравнению с человеческим мозгом. Может только 
быстро обобщать и систематизировать огромные 
объемы информации, но без их критической оцен-
ки. Это зависит от заложенных в него алгоритмов, 
сам он их не создает. Пока. Но уже идет к этому.

Человеческий мозг состоит из нейронов. В еди-
ничном виде это совершенно примитивная клетка. 
Фактически работает, как переключение у транзи-
стора: включено - выключено, да - нет - да - нет. Но 
когда нейронов несколько миллиардов, то за счет их 
взаимодействия количество переходит в качество. 
С ИИ может произойти то же самое. Когда он начнет 
собирать, объединять нейросети, то в результате их 
взаимодействия может возникнуть другое качество. 
ИИ начнет создавать свои алгоритмы, у него появятся 
свои задачи. Какими они будут? Неизвестно.

Конец цивилизации?

Почему 
ребенок 
часто болеет, 
читайте на сайте

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

 
Эволюция 
шла, шла... 
И дошла, 
кажется, 

до логической 
точки. 

Профессор-генетик Константин КРУТОВСКИЙ: 

За интеллект человечество 
платит аутизмом и шизофренией
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Что в первую очередь 
приходит на ум, когда 
слышишь про Ижевск? 
Конечно, автомат Ка-
лашникова! Именно здесь 
после войны легендарный 
конструктор Михаил Ка-
лашников разработал и 
запустил в серийное про-
изводство те самые АКМ. 
Концерн «Калашников» 
(до недавнего прошлого 
НПО «Ижмаш») - круп-
нейший производитель 
боевого автоматического 
и снайперского оружия, 
управляемых артиллерий-
ских снарядов, широкого 
спектра высокоточного 
оружия. И все это в на-
ши дни поставляется в 
27 стран!

● Музей но-выставоч-
ный комплекс стрелкового 
оружия им. Калашникова 
притягивает всех тури-
стов. Здесь и подробное 
описание моделей ору-
жия, разработанных кон-
структором и его бюро, и 
мультимедийные экраны, 
которые позволяют найти 
нужную информацию, и 
даже танк в разрезе. Кста-
ти, здесь же можно узнать 
и о личной жизни Михаи-
ла Тимофеевича. Женщин 
в первую очередь потряса-
ет история его мамы, ро-
дившей 18 (!) детей. Вы-
жили из них только 8.

Взрослый билет - 250 руб. 
Школьники - 150 руб.

● Но самое интерес-
ное - тир! Под присмо-
тром инструктора можно 
пострелять из винтовки и 
карабина Мосина, караби-
на Маузера, СВТ, ППШ, 
АК, СВД и др. Имейте в 
виду, что в этот зал пуска-
ют лишь с 18 лет и с нали-

чием документов. Какие 
именно нужны, заранее 
узнайте на сайте музея. А 
вот с 6 лет можно прийти 
в пневматический тир, с 
12 - в лучно-арбалетный. 
Билеты продаются в кассе 
музея.

5 выстрелов - от 400 до 
2500 руб. (в зависимости 
от вида оружия).

● Еще одно интересное 
место для «мальчиков» - 
музей завода «Ижмаш». 
Завод, который пона-
чалу выпускал холодное 
и стрелковое оружие, со 
временем перешел и на 
гражданскую продукцию. 
К примеру, здесь выпуска-
ли знаменитые мотоциклы 
«Иж». А еще охотничье 
и спортивное оружие. В 
наше время добавились и 
беспилотники.

Взрослый билет - 150 руб. 
Школьный - 50 руб.

● Мотоцикл «Иж-Юпи-
тер» - мечта советских па-
цанов. Поностальгировать 
можно в Национальном му-
зее Удмуртской Республики. 
Здесь работает постоянная 
выставка «Ижевские мо-
тоциклы». В экспозиции 
представлена коллекция 
мотоциклов марки «Иж», 
начиная от первой серий-
ной модели «Иж-7» до 
классических «лошадок» - 
«Иж-Планета» и «Иж-
Юпитер», а также бай-
керские чопперы. А еще 

разрешается посидеть в 
мотоцикле с коляской, со-
брать коробку передач и 
сфотографироваться на 
байкерской модели.

Взрослый билет - 
250 руб, детский - 
150 руб.

● В Ижевске выпу-
скали не только мото-
циклы, но и автомоби-
ли. И в музее ижевского 
автозавода более 500 экс-
понатов - машины, кото-
рые здесь выпускались. 
«Москвич-408» и «Мо-
сквич-412», визитная 
карточка завода - «Иж-
2125 Комби»… Передний 
привод, задний привод, 
полный… Спортивные 
автомобили и спецавто. 
Выставка пополняется и 
современными моделями 
LADA.

Бесплатно. 
Подробнее - на сайте 

ladaizhevsk.ru.

Ольга КОЧУРОВА

Едем в город легендарного 
оружия и мотоциклов.

Долгое время Ижевска даже не было на 
картах. Ведь в советское время он был за-
крытым городом. Ижевчане трудились в 
оборонной промышленности страны. Меж-
ду тем Ижевск входит в топ-20 крупней-
ших городов России!

Республика Удмуртия находится в При-
волжском федеральном округе. Но если 
скажете, что это Предуралье, тоже не 
ошибетесь. До Москвы 1200 км на машине. 
Это 17 часов на поезде. Или 1 час 40 минут 
на самолете.

Как и многие уральские города и посел-
ки, Ижевск был основан как железоде-
лательный завод. И пруд, созданный аж 
в 1760 году, чтобы обеспечить тяговую 
силу для водяных двигателей завода, до сих 
пор одно из самых красивых мест города. 
Кстати, ижевский пруд - самый большой 
искусственный водоем Европы.

Столица Удмуртии:

Пострелять из автомата  
на родине пельменей

✓ Обязательно наведайтесь к 
памятнику пельменю. Просто 
большой пельмень на трехме-
тровой вилке. Зимой на пельме-

не лежит снег - прямо как сметана, 
честное слово. Пельмень в столице 
Удмуртии стоит не просто так. Это 
национальное удмуртское блюдо. 
Пель  - по-удмуртски значит ухо, 
нянь - хлеб. «Пельнянь» превратился 
в «пельмень». В Ижевске ежегодно 
проходит фестиваль «Всемирный 
день пельменя». В феврале на Цен-
тральной площади города несколько 
дней соревнуются в скорости лепки 
и поедания пельменей.

✓ Еще один непонятный объект 
для туристов  - памятник кроко-
дилу.

Крокодилами до революции назы-
вали мастеровых Оружейного заво-
да. Особо отличившихся награждали 
длиннополыми кафтанами зеленого 

цвета с золотыми га-
лунами и шляпами 

в виде цилинд-
ров. Грамо-

ты подписывал сам император. Таких 
людей величали «кафтанщиками», а 
в народе быстро прозвали «крокоди-
лами». Это была профессиональная 
элита с привилегиями.

✓ Ижик  - мальчишка в кафтане 
и шляпе стоит на Центральной пло-
щади. Памятник отлит из 20 тысяч 
ключей, собранных ижевчанами 
к 250-летию города. Говорят, по-
трешь рукав его кафтана  - будет 
собственная квартира. Молодожены 
трут Ижику нос, чтобы первым был 
мальчик.

✓ Неофициальный символ горо-
да - «Лыжи Кулаковой», так памят-
ник называют в народе. Вообще он 
посвящен присоединению Удмуртии 
к России. Но об этом мало кто пом-
нит. По форме монумент очень по-
хож на пару лыж. А установили его 
как раз после громких олимпийских 
побед легендарной лыжницы Гали-
ны Кулаковой, которая родом из 
Удмуртии.

Вид от «Лыж» на набережную и 
пруд - визитная карточка Ижевска.

А ЕЩЕ
Ижевский зоопарк  - небольшой (около 

18 га), но очень уютный. Он по праву входит 
в число лучших зоопарков страны. Особой по-
пулярностью пользуются показательные корм-
ления моржей и морских котиков.

Взрослый билет - 400 руб., льготный - 100 руб.

Путешествуем по России

р. ВолгаНАГЛЯДНО

Москва

Ижевск

743 км (по прямой)

Владимир Нижний Новгород Чебоксары

Воткинск

КазаньМуром Арзамас
Набережные
Челны
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Долгое 
время 

Ижевск  
был закрытым 

городом.

КОГДА БЫЛ ЧАЙКОВСКИЙ 
МАЛЕНЬКИЙ

В 60 км от Ижевска есть небольшой 
городок Воткинск, известный на весь 
мир как родина великого композито-
ра Петра Чайковского. В музей-
усадьбу съезжаются туристы, что-
бы побродить по мемориальному 
дому, окунуться в атмосферу 
безмятежного детства Петра 
Ильича.

Взрослый билет - 290 руб, 
школьники - 130 руб.

vk
.c

om

Танк в разрезе и беспилотники

Как крокодил в Ижевск угодил?

Памятник пельменю -  
как доказательство:  

именно здесь его придумали.

Все самые 
интересные 
места родной 
страны - 
в проекте 
«Отдых 
в России» 
на сайте

Ви
та

ли
й 

АН
ЬК

О
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Мотоцикл «Иж» -  
мечта советских мальчишек.
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Лилия 
СОКОЛЬНИКОВА

- Мне печень и сердце 
свиньи, пожалуйста!

Скоро такой разговор 
можно будет услышать 
не только в магазине, но 
и... в больнице. Если, ко-
нечно, ученые сумеют 
воплотить свои смелые 
задумки в жизнь.

В генетической ла-
боратории китайского 
города Гуанчжоу ученые 
создали поросенка с че-
ловеческими почками 
(строго говоря, лишь 
наполовину человече-
скими, но это детали). 
Для науки это неверо-
ятный прорыв: впервые 
удалось получить наш 
орган в теле живот-
ного.

Коллеги восхищаются 
и рукоплещут. Но пред-
упреждают - экспери-
мент на грани научной 
этики. И если что-то 
пойдет не так, есть 
риск породить мон-
стров. Человекосвиней 
или свинолюдей. Химер. 
В греческой мифологии 
так называли чудищ 
с головой льва, телом 
козы и змеиным хво-
стом. В современной 
науке этим словом име-
нуют гибриды разных 
биологических видов.

«КП» разобралась 
в многообещающих пер-
спективах и опасениях.

КАК ЭТО СДЕЛАЛИ
Авторы противо-

речивого исследова-
ния - генетики из Ин-
ститута биомедицины 
и здоровья Китайской 
академии наук в городе 
Гуанчжоу. Руководите-
ли - авторитетнейший 
ученый Лянсюэ Лай, ав-
тор полутора сотен пу-
бликаций в престиж-
ных международных 
журналах, и испанский 
медик Мигель Анхель 
Эстебан, 15 лет назад 
переехавший в КНР. 
Китайские законы, 
как ни странно, дают 
ученым больше свобо-
ды, чем европейские 
и американские, - во 
всяком случае, в рабо-
те с генами человека.

Что сделала коман-
да из Гуанчжоу? Взяли 
эмбрионы будущих по-

росят - совсем микро-
скопические, через 
несколько дней по-
сле зачатия. Удалили 
из ДНК два гена, от-
вечающих за развитие 
почек. Тем самым соз-
дали свободную нишу 
для стволовых клеток 
человека. Это клетки-
универсалы, способ-
ные превращаться 
в любые ткани и орга-
ны. Тактика сработа-
ла! Когда человеческие 
клетки внедрили в сви-
ные эмбрионы, из них 
действительно стали 
формироваться почки.

Зародышей-химер 
было много, 1820 
штук. Сначала они рос-
ли в пробирке, затем 
в естественных усло-
виях - суррогатными 
мамами работали 13 
свинок. Поросята с че-
ловеческими почками 
отлично развивались 28 
дней. Потом ученые ре-
шили прекратить экс-
перимент. В почках 
к этому времени было 
50 - 60% генов человека.

Почему выбрали 
именно почки? Они 
начинают формиро-
ваться на самых ран-
них стадиях развития 
эмбриона - и у челове-
ка, и у других млекопи-
тающих. И это один из 
органов, который ча-
ще всего пересаживают 
трансплантологи.

«ЗАПЧАСТИ» 
НА ЗАКАЗ

Зачем вообще все 
это? Чтобы выращи-
вать новые и здоровые 
органы. Почки, пе-
чень, сердце… И пере-
саживать их больным 
людям. Сейчас паци-
енты ждут доноров 
месяцами и годами, 
и дожидаются не все. 
А если «запасные» ор-
ганы появятся в нео-
граниченном количе-
стве, удастся спасти 
и продлить множество 
жизней. Благородней-
шая цель! Трансплан-
тологи просто будут 
делать заказ на ферме-
лаборатории, как 
в интернет-магазине.

Нефролог Рафаэль 
Матесанс, основа-
тель испанской На-
циональной организа-

ции трансплантологов, 
подчеркивает: в слу-
чае с экспериментом 
в Гуанчжоу корректнее 
говорить не о челове-
ческих почках, вы-
ращенных в теле по-
росенка, а о генной 
модификации живот-
ного - с той целью, 
чтобы его органы при 
пересадке организм че-
ловека не отторгал.

Год назад весь мир 
говорил о невероят-
ной операции. Амери-
канцу Дэвиду Беннет-
ту пересадили сердце 
свиньи. Он прожил 
с ним всего два меся-
ца… Мы со свиньями 
хоть и похожи по мно-
гим параметрам (не 
случайно опыты идут 
именно с хрюшками, 
а не с обезьянами), но 
все-таки относимся 
к разным биологиче-
ским видам. Не от каж-
дого человека-донора 
печень или почки при-
живаются, что уж го-
ворить о пересадке от 
животного!

- Мы можем полу-
чить неиссякаемый 
источник органов для 
трансплантации! - не 
скрывает энтузиазма 
нефролог Жозеп Мария 
Кампистоль, директор 
клинического госпита-
ля Барселоны. - А еще 
можно будет создавать 
персональные органы 
из клеток пациента, 
которому нужна опе-
рация.

Но от успеха с эм-
брионами до этой меч-
ты еще долгий путь, 
признают исследова-
тели.

- Почки, как и дру-
гие органы, состоят из 
разных типов клеток. 
И чтобы выращенные 
у свиньи органы можно 
было пересаживать лю-
дям, нам придется при-
менить более сложную 
генную инженерию, 
чем сейчас, - объясня-
ет Мигель Эстебан.

И он имеет в виду 
сложности не только 
технические, но и эти-
ческие.

Клуб любознательных
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Свиней давно прочат 
 в доноры органов  

для человека.  
В сериале «Хороший 

доктор» пациенту уже 
готовились пересаживать 

сердце хавроньи, 
но инновационная 

операция сорвалась.

У китайского эксперимента 
есть предыстория. В 2017 году 
генетики из Института биоло-
гических исследований Солка 
в американской Калифорнии 
и Университета Мурсии в Ис-
пании впервые рискнули соз-
дать химер-человекосвиней. Ну 
то есть это громко и страшно 
сказано - на самом деле одна 
человеческая клетка приходи-
лась на 100 тысяч свиных. Экс-
пертная комиссия по биоэтике 
после ожесточенных споров 
разрешила сделать этот шаг. 
Но лишь при условии, что поро-
сята, у которых есть хоть одна 
человеческая клетка, никогда 
не дадут потомства.

Теперь мы видим продол-
жение. И оно вызывает те же 
опасения.

- Все подобные исследования 
сейчас проводят в Китае, там 
нет такого жесткого регули-
рования, как в Европе и США. 
Самый большой риск в том, что 
клетки человека могут попасть 
в центральную нервную систе-
му свиньи или в ее репродук-

тивные органы - и мы получим 
свиночеловека,  - предупре-
ждает нефролог Рафаэль Ма-
тесанс, основатель испанской 
Национальной организации 
трансплантологов.

Ученые, разумеется, это по-
нимают. Одна из целей экспе-
римента в Гуанчжоу - убедить-
ся, что человеческие клетки не 
«сбегут» из почек в другие ор-
ганы. В первую очередь в мозг. 
А то вдруг родится свин, кото-
рый умнее своих создателей? 
Или вместо пятачка у свинки 
будет симпатичное личико, 
а вместо копытец - ладошки. 
И эти монстры-человекосвиньи 
разбегутся из лаборатории? 
Пора звать сценариста фильма-
антиутопии!..

Собственно, поэтому и огра-
ничились 28 днями (это пример-
но четверть нормальной бере-
менности у свиней). И не зря.

Опасения оказались нена-
прасными. Клетки человека 
обнаружили в головном и спин-
ном мозге поросят-химер. Еди-
ничные, но тем не менее. Что-то 
в технологии придется менять, 
чтобы избежать риска. Напри-
мер, отключать у стволовых 
клеток человека определенные 
гены - чтобы им не взбрело в го-
лову превращаться в нервные 
или половые клетки. Только 
почки, ничего лишнего.

Но останавливаться команда 
Лянсюэ Лая точно не планиру-
ет. Генетики хотят вырастить 
«взрослые» почки с челове-
ческими клетками в свином 
теле. И взяться за другие ор-
ганы - поджелудочную железу 
и сердце.

Ученые в Китае создали поросенка 
с человеческими почками. Смелый 
эксперимент называют прорывом 
в медицине. Однако есть опасения, 
что, соединяя ДНК человека 
и животных, мы породим монстров.

КСТАТИ

Если клетки попадут в мозг...

Операция длилась 9 часов, но сердце, которым с Беннетом 
поделилась безызвестная лабораторная хрюшка, удалось пересадить удачно. 
Отторжения органа тоже удалось избежать. И через некоторое время врачи 
выписали пациента домой с оптимистичными прогнозами. Но через два 
месяца Беннет неожиданно скончался. Как выяснилось, свинка «подарила» 
мужчине не только сердце, но и дремавший в ней цитомегаловирус. 

От которого Дэвид и погиб. Оказалось, проверка при трансплантации 
способна выявить только текущие инфекции, а не находящиеся 

в латентном (спящем) состоянии. Так что теперь ученые 
думают не только о том, как выращивать  новые сердца, 

но и как усовершенствовать их тестирование. Дм
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А ВОТ ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙВ январе 2022 года 
в США  человеку 
пересадили сердце, выращенное с помощью генной инженерии в теле свиньи. 

Для 57-летнего 
американца Дэвида 
Беннета участие 
в этом 
эксперименте  было 
последней надеждой 
на выживание. 
Иначе он умер бы 
от тяжелой 
болезни сердца. 

Свиньи - это не только ценный бекон, 
но и донорские органы для человека?
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Виктория 
Боня

Вика демонстри-
рует подписчикам 
в соцсетях шикар-
ное платье в  пол 
от известных люби-
телей животных 
принтов Сте-
фано Габба-
на и Домени-
ко Дольче. 
При этом 
Боня даже 
не  стала 
надевать 
украше -
ния, а  на 
голове сдела-
ла небрежную 
у к л а д к у . 
«Хищный» 
образ Ви-
ке очень 
идет.

На стиле
Со

цс
ет

и

Ольга Бузова
Ольга гармонично вписала 

укороченный леопардовый 
жакет в  образ, созданный 
в стиле сафари. Разумеется, 
в случае Бузовой не обошлось 
без украшений  - браслетов 
и минималистичного колье. 
Хороший пример того, как 
яркого «леопарда» можно 
интегрировать в серые будни 
и пойти так куда угодно. Оля, 
например, отправилась в та-
ком виде в библиотеку.

Надеемся, не в три часа 
ночи.

Марш, марш, лео!

Со
цс

ет
и

Ксения 
Бородина

Бородина с  легкой руки 
стилиста Алеко выбирает 
леопардовое платье на од-
но плечо в драматическом 

стиле. Образ телеведу-
щая дополняет минима-
листичными деталями  - 
сумочкой Saint Laurent 
и босоножками с тонки-
ми ремешками. И, разу-
меется, эффектное фото 
для соцсетей  - на фоне 
экзотической раститель-
ности в турецком Бодру-
ме. Настоящая гламур-
ная охотница!

Со
цс

ет
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Татьяна Брухунова
Кажется, на этот раз вкус изменил 

всегда стильной супруге Евгения Пе-
тросяна. Во время прогулки по Стамбу-
лу Татьяна составила практичный и в то 
же время яркий образ с леопардовыми 
джинсами и удобными замшевыми ботин-
ками, дополнив классными аксессуарами - 
оригинальной сумкой Louis Vuitton в виде 
стаканчика с кофе и стильными очками. 
Но вот с верхом явно что-то не так. Так 
и хочется убрать эту цветочную «лепни-
ну», которая явно утяжеляет весь образ, 
и оставить просто белый свитер.

Со
цс

ет
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Подтверждени-
ем этому служат 
коллекции ве-
дущих мировых 
брендов, в кото-
рых «хищные» 
элементы появ-
ляются с завид-
ной регулярно-
стью. 

И, как убеди-
лась журналист-
ка «КП» и ди-
пломированный 
стилист Ольга 
РОДИНА, наши 
звезды продол-
жают леопардо-
вый принт нежно 
любить.

Ольга Родина.

Анекдот в тему
А что если мужики в камуф-

ляже просто охотятся на 

женщин в леопардовых 
лосинах?..

Валерия
Леопардовый купальник Валерии отлично подчер-

кивает ее стройную фигуру. Кстати, чтобы «уравно-

весить» хищный рисунок, остальные детали в об-

разе в идеале должны быть нейтральными и едва 

заметными. Например, 55-летняя певица сочетает 

яркий купальник со спокойным бежевым кардиганом 

и соломенной шляпой и выглядит очень гармонично. 

Лера Кудрявцева
Кудрявцева тоже не  «брезгует» 

леопардом. Лера вообще любит все 
яркое - в этом ее стиль. Так, во время 
отдыха с сыном Яном телеведущая 
нарядилась в юбку макси с животным 
принтом, которую сочетала с белой 
футболкой. И все бы ничего, но под 
футболкой просвечивает леопардовый 
лиф. Очень надеемся, что это все-таки 
купальник, а не нижнее 
белье…

Со
цс

ет
и

Окончание. 
 Начало < стр. 1.
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Денис КОРСАКОВ

Вы, наверное, знаете, что 
Квентин Тарантино сейчас 
вовсю готовится к съемкам 
своего десятого, предполо-
жительно последнего филь-
ма. И что называться он бу-
дет «Кинокритик». Это стало 
неожиданностью для мно-
гих, но, если вы прочитаете 
«Киноспекуляции», поймете, 
почему он взялся за такую 
тему: это сборник эссе о том, 
как Квентин полюбил кино, 
о фильмах, которые он смо-
трел в детстве, и о критиках, 
которых он запоем читал.

«МАМ, А ЧТО ДЯДЯ 
И ТЕТЯ ХОТЯТ СДЕЛАТЬ?»

Тарантино начал смотреть 
взрослые фильмы в семь лет.

«Мои родители, еще моло
дые, часто ходили в кино и, 
как правило, брали меня с со
бой. Уверен, они бы легко на
шли, на кого меня свалить (моя 
бабушка Дороти всегда была 
наготове), но вместо этого 
они позволяли мне вертеться 
рядом. Одной из главных при
чин такой доброты было то, 
что я умел держать рот на 
замке. Днем я мог позволить 
себе быть нормальным (надо
едливым) ребенком. Задавать 
тупые вопросы, валять дура
ка, думать только о себе  
как и все, собственно, дети. 
Но если вечером меня брали с 
собой  в ресторан, бар (это 
порой случалось, потому что 
Курт (речь об отчиме Квен-
тина. - Ред.) работал пиани
стом в баре), ночной клуб (что 
тоже иногда происходило), в 
кино или даже на посиделки с 
друзьями,  я знал: это взрослое 
время. Если хочешь, чтобы те
бя и дальше пускали во взрослое 
время, то лучше не ерзай на 
своей маленькой заднице. Про
ще говоря: не доставай тупы
ми вопросами, не думай, что 
ты главный герой вечера (это 
не так). Взрослые собрались 
поговорить, пошутить и по
смеяться. Моя задача была 
молчать и не отвлекать их 
детскими глупостями. Я знал, 
что всем плевать на мое мне
ние об увиденном фильме или 
о вечере в целом (если толь
ко я не скажу чтото милое). 
(…) Я не хотел сидеть дома! 
Я хотел веселиться с ними! Я 

хотел быть частью взрос
лого времени!»

И благодаря мудрой 
стратегии поведения 
Квентин в самом нежном 
возрасте пересмотрел ку-
чу картин, которые детям 
ни в коем случае не реко-
мендуются.

«Первое правило  не ну
деть. Второе правило во 
время просмотра  не 
задавать глупых во
просов. Максимум 
разокдругой в са
мом начале, но по
сле этого я один в пу
стыне. Время вопросов 
настанет только после 
финальных титров. В боль
шинстве случаев это правило 
я соблюдал. Хотя бывали ис
ключения. Мама часто вспо
минала с подругами, как по
тащила меня на «Познание 
плоти». Арт Гарфанкел пы
тался развести Кэндис Берген 
на секс. И их диалог выглядел 
примерно так: «Ну давай это 
сделаем?  Я не хочу этого де
лать.  Ты же обещала?  А я 
не хочу...  Да все это дела
ют!» И тут я своим пискля
вым девятилетним голосом 
громко спросил: «Мам, а что 
они хотят сделать?» По сло
вам матери, в этот момент 
весь зал лег от хохота».

ОТ СКОРСЕЗЕ 
ДО СТАЛЛОНЕ

Это вступительное эссе 
можно цитировать долго, 
но главное, вы, наверное, 
поняли: никакого режиссе-
ра Квентина Тарантино не 
было бы, будь его родители 
чуть строже. Он пересмо-
трел в кинотеатре, наверное 
сотни картин. Сейчас при-
водит списки тех, что в дет-
стве любил, и тех, что тер-
петь не мог: «Да, некоторые 
взрослые фильмы были просто 
охренительные! «Военно‐поле‐
вой госпиталь», «долларовая» 
трилогия, «Там, где гнездят‐
ся орлы», «Крестный отец», 
«Грязный Гарри», «Француз‐
ский связной», «Филин и Ко‐
шечка» и «Буллит». Но неко
торые мне в 8  9 лет казались 
жутко скучными. «Познание 
плоти»? «Лис»? «Айседора»? 
«Воскресенье, кровавое вос‐
кресенье»? «Клют»? «Про‐
щай, Коламбус»? «Модельное 

ателье»? «Дневник 
безумной домохо‐

зяйки»?»...
А на некоторых 

фильмах в «Киноспекуля-
циях» он останавливается 
подробно. Например, на по-
трясших его «Раскатах грома» 
Джона Флинна - картине о ве-
теране вьетнамской войны, 
к которому в дом вломились 
грабители.

«Увидев, как стоически Чар
ли терпит их неумелые побои, 
они суют его руку в измельчи
тель отходов в кухонной ра
ковине и перемалывают ее,  с 
восторгом пишет Таранти
но.  До самого финала майор 
Чарльз Рейн с острым крюком 
вместо отрубленной руки, в 
большом красном «Кадиллаке» 
с полным багажником оружия, 
в сопровождении блондинки 
барменши Линды Форше ез
дит по Мексике и выслежи
вает парней из Акуньи, охва
ченный, как сказала бы моя 
героиня Невеста, «ревущей 
яростью мести».

«Раскаты грома» юный 
Тарантино смотрел десятки 

раз. Уже став взрослым, не 
поленился все-все-все ра-
зузнать про этот фильм, най-
ти оригинальный сценарий 
Пола Шредера, сличить его 
с окончательным, пообщать-
ся с людьми, причастными 
к производству, и сейчас в 
упоении вываливает все это 
на читателя.

Наверное, самый правиль-
ный подход к книге - сна-
чала смотреть фильмы, о 
которых пишет Тарантино 
(в сети найти их легко), а по-
том уже читать посвящен-
ные им эссе. Это не всег-
да фильмы первого ряда. 
Понятно, что «Таксиста» 
Мартина Скорсезе все лю-
ди, любящие кино, знают и 
помнят, но как насчет «Рай-
ской аллеи» (которая у нас 
почему-то чаще называется 
«Адской кухней») - не са-
мой популярной, не самой 
расхваленной картины, ре-
жиссерского дебюта Сильве-
стра Сталлоне? Или «Сестер» 
Брайана Де Пальмы, снятых, 
когда будущий постановщик 
«Кэрри» и «Лица со шрамом» 
был, считай, юнцом? Или 
«Хардкора» Пола Шреде-
ра? Или «Дома смеха» Тоу-
ба Хупера? Для Тарантино 
все эти фильмы очень важ-
ны.

«НАКОНЕЦ-ТО Я ЗНАЮ, 
КАК ВЫГЛЯДИТ 
ЭТОТ КРИТИК»

Хороший ли он кинокри-
тик?

Да замечательный - увле-
ченный, страстный, в 60 лет 

сохранивший совершенно 
подростковую любовь к ки-
нематографу.

Он спорит с кинокритика-
ми 70-х так пламенно, слов-
но их рецензии были опу-
бликованы вчера; одному (а 
именно Кевину Томасу) по-
свящает отдельное востор-
женное эссе. («В 1994 году 
Ассоциация кинокритиков 
ЛосАнджелеса вручила мне 
приз за «Криминальное чти
во». Когда я вышел на подиум 
и окинул взглядом сидящих в 
зале лосанджелесских кри
тиков, я первым делом сказал: 
«Господи, спасибо! Наконец
то я знаю, как выглядит Ке
вин Томас».)

А были и авторы совсем 
забытые, например, Барри 
Браун, актер, в свободное 
время изучавший жанровое 
кино и покончивший с со-
бой в 27 лет. Тарантино не 
поленился найти его статью 
о наркозависимости Белы 
Лугоши и воспроизвести ее 
в книге. В частности, пото-
му, что он сейчас, наверное, 
единственный, кто помнит 
тексты Брауна и считает дол-
гом выудить их из Леты.

В общем, как предисло-
вие к еще не снятому филь-
му «Кинокритик», эта книга 
бесценна. Но она и сама по 
себе замечательна, особенно 
на фоне предыдущего опуса 
Тарантино, неуклюжей но-
веллизации его собственного 
фильма «Однажды в Голливу-
де». Чувствуется, что в «Ки-
носпекуляциях» Квентин 
только прошелся по верхам, 
есть еще десятки картин, о 
которых он готов рассуждать 
долго и с пеной у рта.

Ну что ж, если «Кинокри-
тик» и правда станет его по-
следним фильмом, времени 
на это у него будет много.

Все о самых новых 
сериалах -  
на нашем сайте

Квентин ТАРАНТИНО:

Немного самураев, 
немного ублюдков и много 
кетчупа вместо крови

Легендарный режиссер 
выпустил свою вторую 
книгу - «Киноспекуляции», 
сборник эссе 
о голливудских картинах 
60-х и 70-х годов.

Режиссер 
рассказал, 
что думает 

о чужих 
фильмах. 
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• «Криминальное чтиво» (1994)
• «Убить Билла», 
части 1 - 2 (2003 - 2004)
• «Бесславные 
ублюдки» (2009)
• «Джанго 
освобожденный» (2012)
• «Однажды 
в Голливуде» (2019) Д
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САМЫЕ 
ЗНАМЕНИТЫЕ 
ФИЛЬМЫ 
ТАРАНТИНО
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Корреспондент «КП» слетал  
в Улан-Батор, дабы выяснить, 
чем живет Монголия.

ПОТРЯСАТЕЛИ ВСЕЛЕННОЙ
Вся западная цивилизация была 

бы совершенно другой без Монголии. 
Кто первым познакомил европейцев 
с Китаем (где нынче клепают 
чудо американской мыс-
ли - айфон)? Правильно, 
империя Чингисхана, 
которая на пике про-
стиралась от нынешне-
го Шанхая до Кракова 
и Загреба, а разведотря-
ды на низеньких мон-
гольских лошадках до-
скакивали аж до Вены.

Далее, кто написал первую 
европейскую книгу-бестселлер? 
Итальянец Марко Поло - о своих 
путешествиях по все той же мон-
гольской империи в XIII веке. Где 
восхищался громадными каменны-
ми мостами, идеальным порядком 
и высокой цивилизацией. Например, 
общеевразийская почтовая служба 
(основы коей заимствовали и мы 
на Руси) тоже возникла именно в этой 
континентальной сверхдержаве.

Затем книгу Марко Поло (она так 
и называлась - «Книга Марко Поло») 
прочел Христофор Колумб. Там гово-
рилось, что Азия с востока омывает-
ся морем. Тогда Колумб, прихватив 
томик Поло, отплыл, как он думал, 
«в Индию» - и открыл Америку.

Так что монголы за «имперское на-
следие» держатся. На главной площа-
ди Улан-Батора - исполинский памят-
ник отцу-основателю Чингисхану. 
Всяк входящий должен склонить гла-
ву перед «Потрясателем Вселенной». 
Да, памятник стоит у входа во Дворец 
правительства, аккурат по маршруту 
любого приезжающего сюда зарубеж-
ного политика. 

Нет, конечно, насильно кланяться 
никто не заставляет. Но когда в мае 
2023 года, впервые в истории, в Мон-
голию приехал французский прези-
дент Эммануэль Макрон, то он ритуалу 
последовал. Как и папа римский (то-
же впервые в истории и тоже в этом 
году побывавший в Улан-Баторе, рас-
точая комплименты в адрес «мира 
и порядка, царивших в монгольской 
империи»).

В XIII веке, при живом Чингисхане, 
и тогдашний французский король, 
и тогдашний папа в ужасе готовились 
собирать войска для защиты от «мон-
гольских орд». Но сейчас ветер пере-
менился. Эта малонаселенная страна 
внезапно стала ценна для Запада. Его 
отношения с Москвой и Пекином 
с каждым годом ухудшаются; и если 
про зависимость Европы от россий-
ского газа все знают, то о том, что 
США получают 80% всех редкозе-
мельных элементов из Китая, слыша-
ли немногие. Между тем без добавок 
из цветных металлов даже смартфон 
не соберешь, не говоря уже о бое-
вом самолете. И если Запад ввяжется 
в войну с Китаем из-за Тайваня, эти 
поставки прекратятся совсем.

Зато многие из редких элементов 
есть в Монголии. Ценнейшие залежи 
меди, молибдена, вольфрама… Вот 

западные самцы, расфу-
фырившись, и начинают 
вокруг этой страны свои 
брачные танцы.

ПО ЗАВЕТАМ  
ЛЕНИНА  
И ЛИМОНОВА

И вот мы в Улан-
Баторе - словно на стра-
ницах романа в жанре 
альтернативной истории. 
Ну знаете: попадает какой-
нибудь «любитель селфи и сму-
зи» в 1985 год и вместо либерал-
пораженца Горбачева помогает  
стать генсеком его конкуренту - ста-
линисту Григорию Романову. Кото-
рый, сохраняя партийный контроль, 
постепенно вводит элементы капита-
лизма. Как в Китае… Или как в Мон-
голии.

В дорогом улан-ба торском райо-
не Зай сан на соседних постамен-
тах возвышаются советский танк-
победитель Т-34 и статуя Будды. Серп 
и молот соседствуют со стеклянны-
ми громадами мегамоллов и бизнес-
центров. А в центре столицы, в сотне 
шагов от уже упомянутого нового па-
мятника Чингисхану, - старая конная 
статуя товарища Сухэ-Батора. Это ли-
дер монгольской революции и «вер-
ный ученик Ленина» (да, наша страна 
стала первой, признавшей незави-
симую Монголию). Над двумя столь 
различными героями возвышается 

модный небоскреб. Рядом - опер-
ный театр по типовому проекту ста-
линской эпохи; такие же строились 
и в наших городах. Этакий национал-
большевизм в духе русского классика 
Эдуарда Лимонова.

Потому что правившая почти 70 лет 
компартия (называвшаяся Мон-
гольская народно-революционная) 
с распадом соцлагеря не самолик-
видировалась, как у нас, а аккуратно 
развинтила гайки - ровно настолько, 
чтобы провести демократизацию без 
скатывания в хаос в духе отечествен-
ных девяностых. В новейшую эпоху 
эти наследники коммунистов даже 
пару раз проигрывали выборы, но по-
том все равно на честном голосовании 
возвращались к власти.

Нас привозят на главную точку 
города - холм Зайсан. Далее кру-
той подъем по тремстам ступеням: 
взошел - как на фитнес сходил. 
На вершине - колоссальный мемо-
риал советско-монгольскому боево-
му братству, циклопическая статуя 
солдата, по-буддистски парящая над 
городом, с мозаичными панно в соц-
реалистическом духе.

Здесь можно провести много ча-
сов, разглядывая бесчисленные де-
тали… И роняя слезы. Мемориал от-
крыт в 1979 году, к 40-летию битвы 
на Халхин-Голе (еще одна славная 
страница истории - тогда советско-
монгольская армия в локальном 
конфликте разбила японских агрес-
соров). Но с тех пор ничего не ремон-
тировалось. Вечный огонь в центре 
комплекса давно не горит, мозаи-
ка осыпается, пилоны изрисованы 

граффити.
Это русское наследие 

в Монголии, слава богу, 
не разрушают. Оно разруша-
ется само. Никому не нужное.

ТАЙНАЯ ДОКТРИНА 
«ТРЕТЬЕГО  
СОЮЗНИКА»

Что сейчас может предло-
жить Монголии Россия, кро-
ме «общего советского про-
шлого»?

- Думаю, лет через 30 у нас 
все станет по-западному, - говорит 
мне монгольский друг, имея в виду 
«нетрадиционные ценности».

А Запад из-за стратегического по-
ложения Монголии ржет жеребчи-
ком, восхваляя ее «успехи на пути 
к демократии».

Последние новости. Июль 2023-го, 
в Улан-Батор прилетели главы МИД 
Германии, Франции, Лихтенштейна. 
Торжественно объявлено, что Мон-
голия первой среди азиатских стран 
стала привержена «феминистской 
внешней политике».

Впрочем, и Монголия (отчасти 
справедливо) полагает: если опирать-
ся лишь на двух гигантских соседей, 
РФ и КНР, есть опасность впасть 
от них в чрезмерную зависимость. 
Посему и реализуется доктрина «тре-
тьего союзника» - в лице Южной Ко-
реи, Японии, ЕС, США.

Вот и стоит бывшая народная ре-
спублика на распутье. Конфликт Рос-
сии (и ее парт неров: Ирана, КНДР, 
Китая) с Западом рискует стать еще 
горячее - и тогда, боюсь, придется де-
лать окончательный выбор. И уж точ-
но сворачивать многовекторность…

Почему Запад 
стал поклоняться 

Чингисхану

Каждую пятницу в 20.00 журналист Эдвард 
Чесноков разбирает по косточкам главные события 

минувшего дня в программе «Отдельная тема»
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Когда в беседе с подругой 
ваша жена повторяет: «...и 
мой тоже!..» - вероятность 
того, что вас хвалят, прак-
тически равна нулю.

✱  ✱  ✱
Ученые доказали, что 

тараканы могут жить без 
головы. Но в голове им 
уютнее.

✱  ✱  ✱
Александр Белл изобрел 

телефон, а Вольфганг Мо-
царт - набор мелодий к 
нему.

✱  ✱  ✱
Она была до того 

правильной, до того 
разумной, до того вы-
соконравственной, что 
очень хотелось влить в 
нее бутылку коньяка и по-
смотреть, что получится.

✱  ✱  ✱
- Ты где была?
- На встрече одноклассни-

ков...
- Три дня?!
- Мы вспоминали...
- Что вспоминали?
- Где я живу...

✱  ✱  ✱
В России стало модно 

снимать псевдоисториче-
ские блокбастеры с уча-
стием известных псевдо-
актеров.

✱  ✱  ✱
В детстве Васю так часто 

ставили в угол, что к 16 го-
дам он умел лицом рубить 
дрова.

✱  ✱  ✱
- М-да, день рождения 

удался на славу - 300 фо-
ток, и ни одну показывать 
нельзя!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Какую птицу на Ямайке ло-
вят на зерно, пропитанное 
ромом? 7. Что такое белое 
золото? 9. Гример эстрад-
ной звезды. 10. Религия 
с синагогами. 11. Бахилы 
на валенки. 13. Протяжный 
...  15. Музей с пропиской 
в Париже. 16. Компонент 
смузи. 17. Чей роман взяли 
за основу создатели при-
ключенческой ленты «Капи-
тан «Пилигрима»? 19. «Ведь 
в час, когда я подымался в 
..., я чувствовал все вре-
мя за спиной мою страну, 
что на меня глядела». 20. 
Великий аргентинский фут-
болист. 22. Время приобре-
тения знаний. 23. Доктор в 
детской клинике. 25. Лес, 
пропахший смолой. 26. 
Торги за лоты. 27. Актини-
дия для ботаника. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Монстр из морских глу-
бин. 2. Кто пошутить не 
промах? 4. Как Шифрин, 
так и Копелян. 5. Какой 
фантастический боевик 
вознес на вершину сла-
вы Сэма Уортингтона? 6. 
«Ходячая библиотека». 8. 
«И так же, как в детстве, 
меня напои березовым со-
ком». 9. Лепта русского 
звучания. 12. Революци-
онный балет «... Парижа» 
на музыку Бориса Асафье-
ва. 13. Гениальный мастер 
скрипок. 14. Оружейная 
... в отделении полиции. 
17. Первая, кто накормил 
Ромула и Рема. 18. Импе-
ратор вслед за Траяном. 
21. Задача ночного сто-
рожа. 23. Что прикрыва-
ют паркетом? 24. Соус к 
буйабесу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Цесарка. 7. Сплав. 9. Визажист. 10. Иудаизм. 11. 
Галоши. 13. Гудок. 15. Лувр. 16. Сок. 17. Верн. 19. 
Бой. 20. Марадона. 22. Учеба. 23. Педиатр. 25. Бор. 
26. Аукцион. 27. Лиана. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спрут. 2. 
Балагур. 4. Ефим. 5. «Аватар». 6. Книгочей. 8. Отчиз-
на. 9. Взнос. 12. Пламя. 13. Гварнери. 14. Комната. 
17. Волчица. 18. Адриан. 21. Обход. 23. Пол. 24. Руй.
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валерия, 
гаЙдуКова,  

17 лет,  
Барнаул: 

- учусь 
в колледже 
алтайского 

государственного 
университета 
на дизайнера 
по отраслям.  

мой девиз 
по жизни:  

«вижу цель - 
не вижу 

препятствий». 
свободное 

время посвящаю 
саморазвитию: 

оканчиваю курсы 
шитья,  

танцую, рисую, 
занимаюсь 

спортом.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Валерия серьезно 
подошла к образу 

и тщательно 
продумала аксессуары. 
Прекрасный светский 

наряд по сути.  
Если добавить сюда 

широкую юбку, то будет 
готовый коктейльный 

образ для обеда 
или пикника.
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Относительная  
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Ветер - 4 м/с, 
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